

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 581

Palma de Mallorca.—Miércoles 11 de Abril de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## Las reformas sociales

Una de las notas que culminan en la declaración ministerial, que venimos comentando, es la promesa hecha por el Gobierno de que se halla dispuesto a someter al Parlamento un plan completo de reformas sociales.

Este problema es agudo, palpitante; acaso uno de los más vivos de la realidad española.

Iniciada la política de regulación jurídica del movimiento sindical en las grandes ciudades, ya puede calcularse cuan grande es el compromiso que el Gobierno ha contraído con su declaración.

Acaso sea éste el camino de la verdadera renovación nacional a que todos aspiramos. Si el Gobierno consigue llevar al Parlamento el problema social, mediante un plan completo, este Gobierno sería digno de la mayor gratitud.

Gratitud inmensa merecerían aquellos gobernantes que consignan resolver, sobre una base de justicia, la situación anormalísima que padecemos. Sirva de ejemplo, y a la vez de escarmiento, lo que ocurre en Barcelona. No se ha marcado hasta el presente ningún plan para resolver el problema social de la Ciudad Condal. Consecuencia de esa desorientación, es la pavorosa cuestión social, planteada cada día en la calle, no solo en Barcelona sino en Cataluña entera. Es necesario que fijemos la atención en lo que está ocurriendo allí, convertido en teatro de sangrientos atentados y crímenes.

El problema obrero en Cataluña ha sido mal encauzado. Todos tienen su parte de culpa en el pecado. La tienen los Gobiernos, la tienen los patronos, la tienen también los obreros. Estos han opuesto la fuerza de la organización a la fuerza del dinero. Y ambos movimientos han sido conducidos, generalmente, por hombres que se han inspirado más en un deseo de lucha que en un anhelo de concordia.

Sería injusto acusar a todos los patronos. También lo sería acusar a todos los obreros. Pero las calles se ensangrientan con los atentados contra los patronos lo mismo que con los atentados contra los obreros. Luego, hay en el fondo de ese problema algo que merece un estudio detenido por parte del Gobierno.

¿Qué plan ha imaginado éste? Sea el que sea, el Gobierno necesita de toda su energía, necesita de la asistencia de la opinión pública, para ejercitar verdaderos actos de Gobierno, inspirados en normas de justicia, unidas a una labor de policía, mediante lo cual quede garantizada la vida de la ciudad y la de los ciudadanos. Gobierno, patronos y obreros se imponen un trabajo armónico.

Resuelto el Gobierno a poner su mano sobre esta candentísima cuestión, es de esperar que no incurrirá en aquella incomprensión que padecieron los gobiernos anteriores.

No se pueden extremar las cosas. A veces son perjudiciales las violencias, a veces no son tampoco indicadas las demasiadas blandezas.

Grave es el problema. Grave es, por ende, la responsabilidad del Gobierno.

Alguien ha dicho que a la revolución no se la amansa con dulces; pero puede, en cambio, embravecerla con el látigo y la violencia. Sólo un amplio espíritu de justicia, es decir, dar a cada uno lo suyo, es capaz de alumbrar la tenebrosa cuestión que es otra de las pesadillas nacionales.

NUESTROS COLABORADORES

## Crónicas de actualidad

### Sobre las responsabilidades de Bulgaria y España

I

Los búlgaros han condenado a presidio por toda la vida, y a pagar la deuda de guerra, a los ministros y generales que han considerado responsables de la última catástrofe nacional, y no han impuesto castigo alguno al Rey Fernando porque este puso de por medio la frontera en previsión de lo que pudiera suceder. De suerte que en Bulgaria, como en Rusia, Austria-Hungría, Alemania, Turquía y Grecia, el Trono fué considerado como principal responsable y sufrió las consecuencias, con la sola diferencia de que los búlgaros conservaron la monarquía y la dinastía, limitándose a deshacerse del monarca reinante por inservible, y a sustituirle por su hijo, contra el cual no se que se diga nada en estos momentos.

Si comparamos la desgracia que le ocurrió a Bulgaria con la que le ha ocurrido a España en el Norte de Marruecos hallamos que los directores de aquella nación tienen muchas circunstancias atenuantes en su favor, y los de España ninguna, sino muchas agravantes.

Primero advertimos que los búlgaros veían a sus enemigos tradicionales los serbios militando en el opuesto bando y que, si vencían, Bulgaria viviría perpetuamente amenazada. Había, pues, motivo fundado para buscar el apoyo de los adversarios.

Después habremos de considerar que la guerra se hacía contra enemigos poderosísimos, sin comparación superiores a Bulgaria, y que si bien los aliados también lo eran, y las fuerzas podían suponerse equivalentes y aun superiores en tierra las de los austro-alemanes, era evidente el riesgo de la empresa, cierto que los beneficios posibles también lo eran.

Finalmente, la pequeña Bulgaria podía, aunque sus gobernantes con gran ahínco lo quisieran, permanecer neutral en el universal conflicto que por todas partes la envolvía?

No parecía probable.

El entrar en la guerra era, pues, fatal o poco menos. Restaba el problema de con quien. El Rey Fernando lo resolvió, como queda dicho, en el sentido de las simpatías y de las conveniencias nacionales. Si la suerte le fué contraria no fué suya la culpa, sino de los supremos directores de la contienda, los políticos y generales de Berlín que no poseían la suficiente capacidad para dirigir el conflicto, y que fueron dirigidos por él: enfermedad que padecían sus adversarios en igual o mayor grado, por lo que la guerra duró muchísimo más tiempo del que debía, y se resolvió por el peso brutal de la masa, no por el poder de la inteligencia, elemento que escaseó mucho en las alturas de la civilización y que sigue escaseando.

II

El caso de España es muy diferente del de Bulgaria.

Aquí los directores de la política no tenían porque preocuparse de una opción que no existía. Ninguna necesidad había de emprender guerras en Marruecos. No se las imponía tratado alguno, antes al contrario; pues el de 1904 estaba hecho para conservar hasta 1919 la ficción del Sultán de Marruecos independiente y señor de todos sus dominios. Uno de los argumentos que la diplomacia francesa empleó en 1912 para imponernos importantes mermas en nuestra zona y hacernos reconocer que Tánger no estaba comprendida en ella, fué que nos hablamos anticipado, al mandar a Silvestre a Larache.

¿Por qué nos habíamos anticipado? He aquí lo primero que habría que poner en claro si las responsabilidades se exigiesen.

Tampoco es verdad que el dominio de nuestra zona impusiese la invasión militar. Los que hemos vivido largos años entre los marroquíes y con ellos convivimos extra-pacíficamente entonces, sabemos que no hacia falta,

para tenerlos sometidos a nuestra voluntad, ni un soldado, ni gasto alguno extraordinario. La guerra fué buscada en Madrid. Por quien y por qué?

He aquí otro punto esencial que los jueces tratarían de poner en claro, si un día hubiese jueces para estos delitos en España.

Porque ¿no es muy extraño que aquel mismo señor Maura (para citar a uno de los responsables principales) que en 1904 pedía al Marqués del Muni, casi con lágrimas en los ojos, que apartase de nuestros labios el cáliz marroquí y que impusiese a Delcassé, en el tratado en discusión, una tregua de 30 años para la acción española, y que después, por nada del mundo quiso secundar a los franceses cuando desembarcaron en Casablanca, fuese, a los dos años de esta invariable abstención, el autor de la primera expedición bélica al Rif (en 1909)?

Así, pues, los gobernantes españoles todos, desde los difuntos Montero Rios y Canalejas, calamidades públicas de que gracias a Dios ya estamos libres, hasta Maura y otros que seguimos padeciendo para castigo de nuestros pecados, no solo son culpables de haber hecho mal en Marruecos, sino de haber llevado a la nación voluntariamente por un camino opuesto al que debía seguirse, y esto sin motivo alguno confesable.

Los políticos búlgaros fueron al desastre empujados por una fuerza mayor.

Los políticos españoles han fabricado el desastre ellos mismos por propia y libre iniciativa.

Esta es la diferencia esencial que existe entre el caso de Bulgaria y el caso de España.

Este, en cambio, se parece mucho al de Grecia, donde ya sabemos que las penas impuestas fueron mucho más severas que las de los tribunales búlgaros.

III

La prueba fehaciente de que España no es real y verdaderamente una nación, hállase en este hecho que constantemente se presenta a nuestra vista; para que un acto de gobierno suscite protestas energicas es condición indispensable que tal acto lastime un interés de clase.

Si el daño recae sobre la nación en general, de modo difuso y como en abstracto, podrá continuarse o repetirse indefinidamente, sin provocar la menor reacción. Sirvan de ejemplo las guerras ultramarinas.

Por tanto la nación española es un concepto abstracto y difuso, una nebulosa.

Y el patriotismo español es un gas fosforescente, sin fuerza expansiva mientras no se combina con otros gases: esto es con determinados elementos militares, civiles o eclesiásticos.

Entonces produce explosiones circunstanciales y pasajeras, como burbujas de hidrógeno sulfurado en un pantano, y todo sigue como antes.

Así todo se va disgregando poco a poco, sin violencia, sin dolor colectivo. Esta disolución lenta, pero continua y perfectamente normalizada evita, por innecesaria, la revolución, la que solo puede darse si la marcha de dicha disolución normalizada tropezara con algún inesperado obstáculo que la interrumpiera, a la manera como la corriente de un río tropezaba con una barrera de rocas duras y las salta formando potente catarata.

El curso pereoso de la disolución española hallará en su camino el obstáculo que le haga despeñarse hirviendo, sea para hundirse en el abismo, sea para continuar su marcha purificado y transparente?

Esta es la gran incógnita que ante nosotros se presenta, sin que sea lícito predecir como se resolverá. Pero una gran verdad puede desde ahora iluminar nuestro camino: «Cuando tras una gran catástrofe nacional nadie tiene la culpa de nada, es porque todos valen lo mismo, así los de arriba como los de abajo, y esta equivalencia de valores quita toda esperanza racional de salvación.

GONZALO DE REPARAZ

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

El Marqués de Alhucemas, al recibir ayer a los periodistas les desmintió rotundamente las noticias que circularon ayer acerca del Ejército en Marruecos y que tan honda inquietud y malestar produjeron por lo alarmantes.

—Se asegura que don Indalecio Prieto será procesado, a consecuencia de la conferencia que dió en el Ateneo acerca de las responsabilidades.

NUESTROS COLABORADORES

## VIDA ASCENDENTE

Onlea el pendón de Mallorca en la Casa Consistorial durante las grandes festividades. Se constituye una asociación en pró de una cultura mallorquinista. Se corean con cálidos aplausos patrióticos discursos de unos Juegos Florales...

En la normalidad del vivir cotidiano es una corriente subterránea que en las zonas más recónditas de las almas despierta un sentimiento de amor a lo propio y característico de la región. Cantos de poetas y entusiasmos fervientes de grupos selectos la ponen de manifiesto de trecho en trecho como un caudal perenne de ansias y deseos de un pueblo que quiere vivir su propia existencia, vertiendo su espíritu en la áurea copa de su idioma vernacular y atemperando sus actos al ritmo de sus peculiares costumbres.

Hay que ver en ella ante todo la pura manifestación de un sentimiento. Si el corazón, según la frase de Pascal, tiene sus razones que la razón no conoce, sin mas argumentos tendrá el regionalismo en el sentimiento algo así como una garantía intelectual de su existencia. Pero es que sus razones las conoce además perfectamente la razón.

Desde el punto de vista de la cultura universal ¿cuál es el sentido de esta corriente? En sí, sin mas adherentes, sin mas tonalidades ¿constituye una desviación o retrogradación hacia un determinado estadio histórico, o implica por el contrario una ascensión a una forma superior de cultura? ¿Tiene sentido ascendente o descendente?

Se ha dicho por algunos que este movimiento desvía de su dirección universalista las formas y manifestaciones de la vida colectiva encaminándolas hacia fines e intereses puramente locales. ¿Porqué no entregarse plenamente, preguntan, al uso y cultivo de idiomas y formas de gran extensión cooperando así a su finalidad de comunicación interhumana? ¿Es que debieron prevalecer v. gr., añadir, las pesas y medidas regionales al sistema métrico decimal?

[Alto ahí! Los productos del intelecto deben prevalecer sobre los instrumentos de la espontaneidad, locales y generales. Hay una jerarquía cuyo imperio debe respetarse: en su cima se halla la inteligencia, en su segundo grado se halla la vida.

Por lo cual de las dos categorías pertenecen los idiomas, hábitos y costumbres de los pueblos? Nadie se atreverá a negar que son fruto y expresión del sentir de la vida colectiva. Todos ellos extienden su raigambre en los hontanares más profundos de la historia y de la vida local. Todos ellos en su fundamento no son más que eso: vida. Y en la vida no existen categorías. Dentro de ella lo que interesa es vivir. El sacrificio de la existencia en pró de una idea o de un elevado sentimiento se llama heroísmo. Pero la renuncia pusilánime de esa misma existencia por creerse desprovista de localidad en el gran teatro del mundo yo no sé que nombre o que calificativo puede tomar. Sin duda que la historia humana es la historia de unas vidas que se inmolan en provecho de otras que imperan, pero también es cierto que tales hechos no se hallan secundados por esa superior energía cósmica que llamamos inteligencia. Y así, cuando surge en las entrañas de una región una cierta vitalidad no puede ser combatida racionalmente en nombre de otra vitalidad, aunque esta tenga más «ancha» base o superior «estatura».

Porque, no creo que a los fines indicados pueda establecerse seriamente una jerarquía de idiomas según la superficie que ocupan. Esta burda escala de valores a base de cinta métrica nos llevaría a colocar en su cumbre al idioma chino, ante el cual deberían deponer sus fueros los demás, como ya advirtió donosamente aquel gran publicista que se llamaba Miguel S. Oliver.

Más fundado aparentemente que semejante criterio latitudinal es aquel otro que, entre una forma o sistema meramente vital o espontáneo y otro cultivado, señala este último como el único que debemos seguir, en atención a la primacía que todo producto arbitrado debe tener sobre las obras de la naturaleza y del instinto. Tal argumento sería decisivo si el producto arbitrado lo fuera íntegramente.

Prescindiendo de si esto es posible. El lenguaje y el derecho son secreciones orgánicas que se hallan sujetos como tales a todas las contingencias de los organismos: nacen, viven y mueren. Se trata de que fueran formas únicas y cristalizadas sustraídas a tales cambios, artificios capaces de recoger todas las palpaciones de la vida y de plasmar todas las ideas y sentimientos, al igual que el lenguaje de las matemáticas ses susceptible de expresar todas las fórmulas de cantidad.

Pero ¿qué cultura puede vanagloriarse de poseer esos arquetipos definitivos de civilización, esas categorías post-históricas, según el tecnicismo d'orsiano?

No. En tanto los productos y manifestaciones de la vida colectiva se hallen sujetos a las fuerzas de la gravitación histórica no es lícito combatir la voluntad de los nacientes núcleos regionales que impulsados por sectores inéditos de iguales fuerzas ansian estampar el sello de su espíritu en el gran libro de la Historia.

No es lícito. No es regional. Tanto equivaldría como oponer el resultado al esfuerzo, a admitir el infanticidio en nombre de la edad.

Lo racional estriba precisamente en impulsar el nacimiento de dichas colectividades y en prestarles despues todos los medios útiles para su crecimiento y desarrollo.

Se ha demostrado que las plantas de cualquier territorio poseen la potencia de una vida superior a la que gozan, y que no pueden alcanzar tal estado a causa de los influjos adversos que las rodean en el lugar en que normalmente viven. Los hombres procuran a esas plantas un medio nuevo favorable a su superior desenvolvimiento y ellas responden. Les ofrecen ocasión para progresar y progresan. A esto se llama cultura, horticultura.

Si de pronto surgiera una raza de superhombres que quisiera gustar de todos los frutos y flores de que es capaz nuestra civilización, tengo por seguro que sometería nuestras colectividades naturales a un cultivo semejante al que los hombres damos a las plantas. Se creería un arte especial para que aquellas dieran su máximo rendimiento espiritual y que podría llamarse regionicultura o nacionicultura.

Pero la especie humana que domina y dirige extensos sectores del mundo exterior, solo de una manera muy tosca y deficiente logra dominar y dirigirse a sí misma. De los tres objetos de la cultura: mundo exterior, individuo y colectividad humana, este último se halla casi por completo descuidado. Nuestras colectividades se dejan a la buena de Dios, sujetas a todos los azares y a todas las adversidades, como plantas silvestres en medio del bosque. Por esto, cuando surge un esfuerzo para una cultura regionalista tenemos la sensación de algo que disuena del ambiente de inercia en que vivimos. Sin embargo, en su finalidad inmediata no se diferencia esencialmente de las demás culturas de seres vivientes: que la región se recobre a sí misma, que viva su propia vida, que entone sus cantos según el timbre de su voz, que desenvuelva su idioma conforme a sus crecientes necesidades espirituales. En suma, que eleve la potencia de su vida regional a acto.

Pero sí destaca de todas ellas por su transcendencia, porque con la misma se crea, perfecciona y acrisola el instrumento necesario para las demás, que es como reblandecer una parte del Cosmos para sujetarlo a nuestro espiritual albedrío, como insuflar en el momento un hábito de eternidad, en el lugar una síntesis de universalidad.

Existe una resplandeciente civilización francesa de significado universal. Empezó el día en que Descartes se decidió a emplear para la filosofía su nacional vernáculo.

Surgió antes una magnífica floración mediterránea, y fué cuando Ramón Lull, un internacionalista del medio evo, eligió para la obra del pensamiento el propio idioma que bebió en las fuentes maternales.

No hay duda, esta corriente que de una manera lenta pero segura va despertando en las almas el sentimiento de amor a lo propio y característico de Mallorca se dirige a un estadio superior de cultura universal, tiene sentido ascendente, es vida ascendente.

José M.<sup>a</sup> SANAHUJA

## 30 años atrás

11 Abril 1893.—Dice un telegrama fechado en Madrid:

«En aguas de las islas de Palaos se han presentado buques de guerra del Japón ante los españoles. En las islas reina gran inquietud, temiéndose un desembarco. Telegrafándose al Gobernador General de Filipinas que envíe buques a Palaos. Aquí es muy comentado el rumor de que los ministros no den ninguna importancia a esta noticia».

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## Notas Municipales

### Comisión de Ensanche

En la sesión ordinaria que celebró ayer la Comisión de Ensanche acordó encargar al Arquitecto Municipal la formación del proyecto y presupuesto para la urbanización de la calle de 31 de Diciembre.

También acordó que por el vocal de dicha Comisión don Bernardo Jaume se formule un proyecto para la distribución del alumbrado en la calle de la Reina María Cristina.

### Visita de cortesía

El Comandante del contratorpedero «Osado» Sr. Delgado, cuyo buque llegó anteayer para quedar, como dijimos, de apostadero en este puerto, estuvo ayer mañana en el despacho de la Alcaldía a cumplimentar al Sr. Forteza.

Acompañó, en dicha visita, al jefe del citado buque de guerra el Comandante de Marina de Sóller don Juan Delgado.

### Las paradas de automóviles

Los propietarios de automóviles que hoy figuran en las paradas públicas de dichos vehículos han presentado en el Ayuntamiento una instancia, en que se solicita se dicten medidas para la regularización de dichas paradas.

La regularización que solicitan dichos industriales abarca, entre otros, los dos extremos siguientes:

Que a las paradas actualmente establecidas sólo pueden tener derecho a concurrir aquellos propietarios de automóviles, que ya cuentan en la actualidad con la autorización pertinente del Ayuntamiento.

Que a las paradas próximas a establecerse, y cuya situación fijan en la plaza de Eusebio Estada, la de la Puerta de San Antonio y el extremo de la Rambla se destine a aquellos propietarios de automóviles que en lo sucesivo soliciten permiso para explotar dicha industria.

### Comisión de libertad provisional

El Alcalde ha sido convocado para asistir a la reunión que ha de celebrar la Comisión provincial de libertad provisional.

### Comisión de Cultura

Para mañana, a las doce y media, ha sido convocada por la Alcaldía la Comisión de Cultura y Bellas Artes.

### Comisiones para hoy

Para esta mañana, a las doce, están convocadas las Comisiones de Alumbrao y de Gobierno y Policía.

A las cuatro de la tarde corresponde celebrar su reunión semanal ordinaria, la Comisión de Hacienda.

## Del Carnet

Desde hace unos días guarda cama el joven don Bartolomé Llobera, hijo de nuestro estimado amigo el expresidente de la Diputación provincial don Pedro.

Hacemos votos para que el enfermo se mejore en breve.

Dentro de su gravedad ha experimentado ligera mejoría el coronel de Artillería retirado don Alvaro Bauzá.

Deseamos pronto alivio.

Nuestro colaborador el notable pintor don Bartolomé Ferrá se encuentra ligeramente enfermo.

Mucho celebraremos que la dolencia no tome incremento.

El jefe de Negociado de tercera clase del Cuerpo de Correos don Francisco Serra Sánchez ha sido destinado a prestar sus servicios en esta Administración principal de Correos, hermano político de nuestro amigo don Juan Canals.

Ha ingresado en el Cuerpo de Aduanas nuestro paisano don Sebastián Llobera.

La señora doña Antonia Laurina madre del P. Juan Perelló, Superior general de la Congregación de los Sagrados Corazones, ha sido viaticada.

Dios quiera que la enferma encuentre pronta mejoría y completa curación.

Ayer mañana llegaron de Barcelona el mayordomo del vapor «Rey Jaime I» don Juan Rosselló, el alumno de la Academia de Infantería don Victoriano Isasi, el comerciante don Benigno Palos, acompañado de su esposa, el Prefecto Apostólico P. Fidel de Monelar y el P. Benito de Guatemala, Misionero Apostólico.

Ha regresado a Ibiza el Interventor de aquella Administración - Depositaria de Hacienda don Joaquín Cirer.

Ayer tarde tuvo lugar en el Colegio del Sagrado Corazón de San Espanyol la Rifa de Caridad que anualmente viene celebrando dicha institución.

Con tal motivo se congregaron en el señorial edificio del Colegio, distinguidas familias de esta ciudad, dando realce y animación al acto.

Ayer mañana, víctima de rápida y trai-

dora enfermedad bajó al sepulcro en la flor de su juventud, don Sebastián Aguilar, cuya muerte fué en extremo sentida por cuando adornaban al finado tan bellas cualidades que por doquier sembró afectos y simpatías.

Reciba su desconsolada familia y en especial su padre don Miguel Aguilar, la más viva expresión de nuestro pésame.

### PRONTO REGRESO

#### La batería de costa

Según telegrama que días pasados recibió el Capitán General accidental de esta del Ministro de la Guerra, las baterías de costa de las Comandancias de Mallorca y Menorca, que se encuentran en la zona de Ceuta, y cuya repatriación fué ordenada recientemente, embarcarán en aquella plaza africana el próximo domingo 15 del actual.

Las mencionadas fuerzas harán el viaje directamente desde Ceuta al punto de su normal residencia a bordo del vapor «Vicente Ferrer».

#### Sucesos y desgracias

##### Un «descuidero»

En un café de la calle del Socorro, un individuo intento sustraer del mostrador varias cucharitas y un vaso.

Al ser sorprendido por el dueño del establecimiento se dió a la fuga.

##### Futbol y pedrea

Varios muchachos que se dedicaban al juego del futbol callejero frente a la Capitanía general riñeron acaloradamente por un «goal», y luego de separarse los dos «teams» se apedrearon mutuamente.

##### Los hombres iracundos

Un individuo que en la calle de Eusebio Estada apaleó con excesiva saña a una caballería fué seriamente amonestado por un socio de la Sociedad protectora de animales y plantas.

##### Borracho

Por orden del jefe de urbanos señor Moya fué conducido a capuchinos un borracho que escandalizaba en la vía pública.

### NUEVOS DETALLES

## La desaparición de Juan Ginestra

No se confirma que haya aparecido el cadáver

Hace unos días circuló el rumor de que había sido hallado el cadáver de Juan Ginestra (a «Marqués», vecino de Fornalutx que, como saben nuestros lectores, desapareció en circunstancias misteriosas el día 13 del mes pasado en ocasión de haber sido detenido por los carabineros del puerto de Tuent.

Se añadía que el cadáver presentaba horribles mutilaciones.

Hemos tratado de averiguar la veracidad de dichos rumores, no habiéndolos, hasta ahora, podido comprobar.

Con el título El «secreto» de Tuent y sus complicaciones publica nuestro querido colega «Sóller» en su número del sábado las siguientes líneas que reproducimos en nuestro deseo de tener al lector al corriente de cuanto se sepa acerca de la misteriosa desaparición del desventurado Ginestra.

«Muchos comentarios ha producido en esta isla la información que bajo el título El «secreto» de Tuent publicamos en nuestro número anterior, habiendo recibido por ello innumerables felicitaciones. No es extraño que esto suceda teniendo presente que este asunto, sin duda por el misterio que lo envuelve, ha interesado grandemente al público, que ansía conocer el paradero del desventurado Ginestra, o lo que le pudo ocurrir en la mañana del día 14 de Marzo último, después de embarcar en el bote con algunos de los carabineros destacados en Tuent, desde cuyo momento dejó de ser visto por los paisanos y ya más no se ha sabido de él.

No podemos aportar hoy nuevos datos que den luz sobre la misteriosa desaparición de Ginestra; ello no obstante, emitiremos relación de algunos hechos, derivados de aquel suceso, que seguramente el conocerlos interesará al público que nos lea.

Dijimos ya que el Capitán señor Riutort había actuado de Juez militar, tomando, de consiguiente, declaración a los carabineros. Desde entonces hemos oído diversos comentarios, lamentando en uno de ellos que no hubiese al propio tiempo dicho Capitán tomado declaración a paisanos que sin duda hubieran aportado algún dato nuevo que podría haber ayudado al esclarecimiento del suceso que tanto apasiona a la pública opinión.

Dicesenos que el Capitán General ha nombrado para continuar las actuaciones al Juez permanente de causas de la plaza, señor Riera, asistido como Secretario por el Capitán señor Garau. Suponemos que muy en breve se personarán en esta ciudad al objeto de adquirir todos los datos y tomar cuantas declaraciones puedan ser de interés relacionadas con este suceso.

Sabemos que, con referencias al mismo, se hallan incomunicados algunos carabineros, encontrándose otros en el Hospital Militar que han prestado ya y es

probable que vuelvan a prestar, declaración.

Corroborando lo dicho por nosotros en los dos anteriores números referente a actitudes levantiscas o de insubordinación adoptadas por individuos del Cuerpo de Carabineros en la noche del día 23 del pasado mes de Marzo, hoy podemos informar a nuestros lectores que dichos individuos, que habían sido desposeídos del armamento reglamentario, fueron conducidos a Sóller en el tranvía que sube del puerto a las siete y media, a los cuales custodiaron un cabo y dos carabineros armados. En el mismo tranvía subió también el Capitán con residencia en esta población, y, a petición suya, no se hicieron las paradas establecidas en el trayecto comprendido desde la calle de la Romaguera a las cocheras de la estación del ferrocarril, punto éste, como es sabido, el más cercano al Cuartel de Carabineros, a donde, una vez apeados del tranvía, se dirigieron por las afueras de la ciudad. Por este motivo el vecindario no tuvo la menor noticia, hasta algunas horas después de su llegada, siendo únicamente presenciado su paso por el centro de esta población por alguna que otra persona que transitaba por la plaza de la Constitución y calle del Príncipe, cosa que no es de extrañar a causa de lo despacible de aquella noche.

Nos enteramos que, por haber resultado algunas anomalías en el servicio en relación con los hechos ocurridos durante el pasado mes, el domingo estuvo en esta ciudad el Coronel Jefe de la primera Sub-inspección de Carabineros, y como consecuencia de la visita girada por dicho Jefe dícese que han sido relevados algunos carabineros, entre ellos el ordenanza del Sr. Capitán.

Se nos informa también que anteayer estuvo igualmente en esta población el teniente de Carabineros con residencia en Ibiza al objeto de instruir diligencias acerca del origen de una herida en una pierna que presenta uno de los carabineros relevados de Tuent, la que, al parecer, proviene de una caída, y por haber sobrevenido una infección, dicho individuo se encuentra en estado grave.

Esperamos que sobre todos los asuntos que andan barajados y a medias sombras se hará la luz, y ostensible ésta para que el público sepa la verdad y salga de las dudas en que, por lo misterioso de los sucesos, se halla actualmente poseído... y atormentado.»

## La Asistencia Palmesana

Se quiere llevar a la Presidencia a don Domingo Torrents.—Proyectos para el porvenir

Anteayer se reunió en la Asistencia Palmesana un número muy crecido de socios de la misma, deseosos de que la sociedad se vea en breve en un estado próspero, y resolvieron ir en grupo a recabar de don Domingo Torrents y Roca la aceptación de la Presidencia efectiva de la misma, agradecidos todos al sinnúmero de beneficios que la Sociedad tiene recibidos de dicho señor.

Tan importante comisión tiene el propósito de dar gran impulso a la cuestión cultural de los socios y sus hijos, especialmente al «Orfeó Mallorquí» que hoy forma parte de la Sociedad y procederá al estudio de las modernas mutualidades para dar a los asociados las mayores ventajas.

## GACETILLA

NUEVA JUNTA.—El secretario de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona nos comunica que la Junta directiva de dicha entidad, en virtud de la renovación reciente, ha quedado constituida del modo siguiente:

Presidente.—Don Eugenio d'Ors.  
Vicepresidente 1.º.—Don Juan Barco.  
Vicepresidente 2.º.—Don Juan Costa Deu.

Tesorero.—Don Manuel Rodríguez Colodá.  
Secretario 1.º.—Don Enrique Fló y Fasant.

Secretario 2.º.—Don Mario Aguilar.  
Vocales.—Don Diego Priu—Don Leopoldo Varó—Don Julián Clapera—Don José León—Don Rafael Massó Gollerichs—Don Juan Puig Ferrater—Don José Bru—Don Gabriel Olives.

El remedio más rápido y eficaz para la TOS es la antigua pasta pectoral del Doctor Andreu.

Para hacer regalos elegantes y artísticos por poco dinero (para Tómbolas) visiten antes el Bazar EL AGUILA calle San Nicolás núm. 7.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Martes 10

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Reina Victoria» capitán don Antonio Dezcailar, con pasaje y carga general en la que figuran 430 sacos de harina.

Procedente de Valencia el laud «Concha López» patrón don Juan Bantista Mata, con cargamento general. Consignatario: Gabriel Mulet e hijos.

### Salidas

Para Valencia a los 7 de la noche el vapor correo «Beller» con pasaje y carga general.

Para Cabrera saldrá hoy a las 7 de la mañana el vapor correo «Ciudad de Palma».

### Crónica del puerto

Se hallan en espectáculo de destino la balandra «Hermia» y el laud «Maria».

## Telegramas detenidos

Relación de los telegramas detenidos en esta Central de Telégrafos, por ignorarse el paradero de los respectivos destinatarios, con supresión del punto de procedencia;

De Barcelona, para Jaime Perez, Olmos, 12-1.º

De Barcelona, para Manolita Oliver.

De Madrid para Luisa Ripoll S. Juan 30.

De Barcelona para Francisco Blanco Roger.

De Ibiza para Carlos Román, Hotel Alhambra.

De Barcelona para José Riera, Plaza Eusebio Estada, 7-2.º

De Madrid, para Antonio Cabrera Casas.

De Santiago para Jaime Martí, Fabrica Calzado.

De Habana, para Blanco.

De Vinaroz: para Bartolomé Ferrer.

De Barcelona para Talleres.

De San Carlos para José Garcia, Falucho Alfredo.

De Villada, para José Catany, Hostal Nuevo.

De Muro para Piñana.

De Paris, para Pambanes.

De Felanitx, para Piñana.

## Efemérides mallorquinas

10 Abril 1737

Antisario a las almas del Purgatorio, en la Catedral, por necesidad de lluvia: continuaron las rogativas en las Parroquias y Conventos hasta el día 14 en que se celebró procesión general. Llovió en algunas comarcas del interior de la isla los días 24 y 25, pero continuaron las plegarias religiosas en la ciudad los días 27, 28 y 29.

## Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Imaginería.—Teniente Coronel de Palma don Juan Roca.

Hospital y provisiones.—Unico Capitán de Caballería.

Vigilancia.—Unico Oficial de id.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'15—2 Sargentos de Infantería Palma.

D. O. de S. O.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

Orden general del día 10 de Abril de 1923

En armonía con lo dispuesto en el artículo 16 de la R. O. de 7 de Febrero de 1919 (D. O. n.º 32) sobre concursos gimnásticos, una vez que se ha dado por terminado el Regional prevenido en R. O. de 16 de Diciembre último (D. O. n.º 285) y de conformidad con lo acordado y propuesto por la Comisión organizadora del mismo y a la vez Tribunal Jurado S.E. ha tenido a bien resolver:

1.º Que no proceda clasificar a los equipos y en consecuencia tampoco hay lugar a conceder la copa de honor a ninguno de ellos por no haberse podido desarrollar el programa de concurso.

2.º Que se haga pública la satisfacción con que S. E. ha visto el buen estado en que fueron presentados los equipos y el celo e interés demostrado tanto por sus Comandantes y demás Oficiales que los prepararon como por todos sus restantes subordinados, lamentando S. E. que por causa de las pertinaces lluvias no pudiera desarrollarse todo el programa de ejercicios pues era de esperar resultase un éxito en vista del obtenido en la prueba de la gimnasia educativa.

3.º Que la antedicha satisfacción se haga también extensiva a los tenientes don Pedro Canal y don Enrique Roca del regimiento de Palma núm. 61, que como oficiales auxiliares de la Comisión, por residir en esta Plaza colaborando desde el primer momento con acierto y de un modo eficaz en la preparación del campo, así como también al asesor capitán don Victor Florez del regimiento de Inca núm. 62 por las cumplidas funciones de su cargo.

Además S. E. transmite por su parte su más sincera felicitación al señor Coronel de Infantería, Presidente de la Comisión antedicha don Ricardo Fernández Tamarit y a los Vocales del Arma y Comisión citados, teniente coronel don Aurelio Aguilar Lozano, comandantes don Antonio Montaner Gual y don José Saiz Cañellas y capitán don Agustín Clar Pujol por la satisfacción que ha producido a S. E. la muy acertada labor del expresado personal en la organización del concurso y que no obstante no haberse podido llevar a su total término como queda dicho, ha dado buena ocasión para poner de relieve las excelentes aptitudes de la expresada Comisión patentizada en la preparación del campo, construcciones hechas, instrucciones dadas, acuerdos tomados y demás múltiples detalles.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento de todos y satisfacción de los interesados.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Diaz Carvia.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

## Comandancia de Artillería de Mallorca

Esta Comandancia abre concurso para adquirir las prendas siguientes: 5 gorras de paño para Suboficial, 20 gorras kaki para id., 16 gorras de paño para ordenanza, 70 gorras kaki para id., 300 pares de guantes blancos, 200 pares de guantes avellana, 10 pares guantes piel para Suboficial, 474 roses de gala, 470 roses para diario, 10 pares legguis avellana para Suboficial, 2 pares legguis negros para id., 5 impermeables para id., 500 guerreras kaki, 400 pantalones id., 500 pares de polainas id., 500 camisas, 1.000 calzoncillos, 700 gorros, 100 correas hombreras, 8 coronetas, 1 cornetín de órdenes, 8 fundas para corneta, 1 funda para pistola, 3 cordones para pistola, 20 cordones para sable de Suboficial, 30 correas con borla para sable sargento, 100 pares de correas para espuelas, 10 cinturones avellana para Suboficial, 20 tirantes para sable de id., 140 porta-carabinas, 60 llaves de cuadro para caballo, 100 llaves, 200 mandiles y 20 montantes y riendas con serretón.

### CONDICIONES

1.º Los constructores que deseen tomar parte en el concurso, presentarán modelos y proposiciones en el Almacén de la Comandancia, hasta las 12 del día 19 del actual, expresando el plazo de entrega, durante el cual no han de ser alterados los precios, y que los artículos sean de producción nacional.

2.º La entrega ha de ser en el Almacén, libre de todo gasto é impuesto.

3.º Los gastos de anuncio y devolución de modelos serán de cuenta de los adjudicatarios.

Palma 9 Abril 1923.—El Comandante Mayor, M. Ribas de Pina.



No deis a los lactantes otro alimento que el pecho pues destruireis su tierna naturaleza. Los médicos aconsejan que tome la madre esta Jarabe que las nutre, combate su debilidad y sus mareos y trasmite al nene la sobrealimentación que necesita para criarse sano y robusto.

¡Madres!

No sufráis más y emad mientras criáis a vuestros hijos, el poderoso Jarabe de

## HIPOFOSFITO SALUD

Más de 30 años de éxito crecientemente. Unico aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta anterior HIPOFOSFITO SALUD en rojo.

Si tiene V. la barba muy fuerte y al afeitarse su barbero le hace daño, compre un bote de crema

## Favorite

en cualquier perfumería y llevéselo a la peluquería. Rechazará V. para siempre la brocha y el jabón.

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilia, 3 PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Numero sueldo: 0,10 pesetas. Id. atrasado, 0,20 id.

SUSCRIPCIÓN: España, 2 pías. mensuales. Extranjero 30 id. semestres.

# CINEMATOGRAFÍAS

## Notas locales

### Films en series

Lo más notable en «films» que se ha venido proyectando hasta ahora en nuestros «cines», pertenecen a la índole de aventuras.

«El martirio de una mujer» serie francesa basada en una novela de Jules Mary y «Los misterios de la selva» se han pasado en el Teatro Lírico.

Recientemente se ha estrenado en este mismo teatro, agradando a la concurrencia, otra adaptación cinematográfica de Jules Mary, «La Casa del Misterio».

Gustó a la concurrencia. En el «Moderno» se «pasan» «El doctor Mabuse» y «Vence a la muerte».

Ambas series, que son de indiscutible mérito, gustan mucho.

En la Protectora siguen proyectándose «Su Campeonato», y otras cintas en la Asistencia Palmesana que son vistas con agrado por la concurrencia.

### Pasteur

#### Un film del centenario

Al decidir conmemorar con solemnes fiestas el centenario del nacimiento de Pasteur, el mundo entero ha querido sobre todo glorificar esta doble figura del grande hombre: el genio científico y la bondad moral, el sabio y su personalidad.

Este mismo espíritu ha guiado a los editores del film Pasteur (L'Édition Française Cinématographique) al trasladar a la pantalla la vida y la obra del maestro.

El film Pasteur se presenta, pues, como formando parte íntegra de la conmemoración oficial, por la cual todos los pueblos han querido patentizar su culto por Pasteur, este gran bienhechor de la humanidad.

Los realizadores del film, han tenido la constante preocupación de evitar cualquier desarrollo teatral, que al dramatizar el asunto, hubiera podido atenuar la pura expresión y su verídico esplendor.

La obra científica no se separa, en el sér de Pasteur de su vida, el hombre y el sabio se confunden y la parte maravillosa del drama que contiene esta vida, está indisolublemente ligada con la evolución misma de la obra.

Evocan una atmósfera favorable, los paisajes entre los cuales vivió Pasteur, niño y adolescente, donde transcurrieron los primeros años estudiosos y donde se elaboraron los primeros ensueños de gloria del joven Pasteur.

La Escuela Normal fué el objeto de sus anhelos y de su laboriosa voluntad, conociendo en ella, como alumno primero, y más tarde como administrador, las más profundas alegrías de su existencia santificada por el trabajo.

Impresionado por los sensacionales descubrimientos de Pasteur, en Marzo de 1863, Napoleón III le invita a ir a visitarle en su gabinete de las Tullerías.

Esta memorable escena ha sido fielmente reproducida en la pantalla, según los documentos de la época.

Su gran descubrimiento, que le ha hecho inmortal en el mundo «el suero contra la rabia», método limitado primeramente a los animales, probó su eficacia, pero Pasteur temió de miedo a la idea de aplicar su tratamiento a la raza humana. Este es el punto culminante del film.

Jamás hombre alguno ha pasado por un drama tan intenso, como el que se desarrolló en la conciencia de Pasteur durante los días que siguieron a la primera aplicación de su suero en la persona del niño José Meisster, mordido por un perro rabioso en Strasburgo.

Tampoco hombre alguno ha conocido mayor contento y alegría que la conoció Pasteur el día que vio definitivamente realizado su sueño de tantas labores.

El film evoca también el recuerdo de la ceremonia que se celebró el 27 de Diciembre de 1892, con motivo del 70º aniversario del sabio, reuniéndose en el gran anfiteatro de la Sorbona la «élite» del mundo intelectual y donde el gran sabio recibió el abrazo del presidente Carnot.

La mayor parte de las experiencias han sido reconstituidas en el Instituto Pasteur, con la autorización del doctor Roux, discípulo y continuador de la obra de Pasteur y bajo la efectiva dirección de sus jefes de servicio. Para estas experiencias, como para las que han podido realizarse en los mismos sitios donde trabajó Pasteur, se han utilizado numerosos aparatos e instrumentos de los que se sirvió el Sabio.

El film Pasteur es, en la mayor y más amplia acepción de esta palabra, un film de reconstitución a la vez histórica y científica. A su interés dramático y moral, se añade un interés de autenticidad, que le impone a la meditación de todos los espíritus.

Aparta esta gran producción única en su género, destinada al público, la casa editora ha filmado dos otras versiones de enseñanza. Una de ellas abraza toda la extensión de la ciencia pasteuriana y se dirige más particularmente a los estudiantes de enseñanza superior. El otro resume esta ciencia y la hace accesible a las jóvenes inteligencias dirigiéndose especialmente a los niños.

### Mary Pickford

#### Como transurre su día

Durante su estancia en París, Mary Pickford y Douglas se veían continuamente asediados por los numerosos reporteros cinematográficos que deseaban obtener alguna que otra entrevista que llamara la atención del público por las minuciosidades de la vida de dichos artistas pudiese relatar.

Alguien, por ser amigo antiguo de los simpáticos esposos, logró batir el record de la curiosidad, obteniendo una descripción minuciosa de la vida activa de la muñeca del cinematógrafo.

He aquí una hoja de diario descrita por la propia protagonista: como transurre un día para Mary Pickford.

En pie a las 7, me he bañado, vestido y he tomado mi pequeño desayuno sola, porque Douglas partió muy temprano.

Ojeada al periódico. Saludo al día, que me permite aspirar el aire a pleno pulmón. Sobre la «pelouse» he jugado con el perrito que me ha regalado Douglas: «Zorro».

Tiempo hermoso. A lo lejos, en medio del Pacífico, la isla Catalina; después, del otro lado, el pico nevado de San Bernardino. ¡Cuánta claridad!

A las 8'30, cuando llevo en automóvil a nuestra casita del «estudio», con esta atmósfera todo es claro, nítido, coquetón, florido. ¡Todo embalsama el alma!

Conversación rápida con Mr. Kerrigan. Me enseña las últimas crónicas sobre mi

film Little lord Fausroy. Afluencia de personas en el pequeño salón de recepciones. La Sra. Crinley me pide consejos sobre los dibujos para los trajes de «Teas of the country», que ella misma ha hecho Mr. Gonsen desea presentarme una «maquette», de decoración. M. Larkin acompaña a un periodista inglés que desea entrevistarse conmigo.

La excelente señora Bodamé prepara mi traje e insiste en que vaya al «estudio». Mme. Cameron me entrega seis telegramas y 23 cartas que tratan de negocios importantes y que solicitan inmediata respuesta.

«La esperan en el «estudio», señora—insiste la señora Bodamé. Llama el teléfono. Es el arquitecto de la casa de mi mamá.

—Yes, yes Why, Certainly. Sir, sí. ¿Por qué? ¡Claramente!

Apúrome para caracterizarme. En escena me está esperando todo el mundo. Hay más de 300 comparsas; ¡10 dólares cada uno!

—Señora Pickford, son las 9'30—dice resignada la buena señora Bodamé.

—Creo que las cartas pueden esperar un poco—me dice la señora Cameron. La señora Crinley entra con los trajes. Me pruebo dos. Son las 10.

Heme aquí en el «estudio». Todos me esperaban. Se toman dos escenas. Entrevista de dos minutos con el periodista de Londres. Repetición de una tercera escena. Firmo varias fotografías para la publicación. Están preparando una escalera. Esto irá largo. Propongo que vayamos mientras tanto a comer. Los niños que están trabajando conmigo tienen hambre. Termina con el periodista, con los telegramas y con los trajes y me dirijo veloz al «estudio» de Douglas, y luego a su casa.

A las 13 estoy en mi oficina. El periodista inglés quiere que le permita hacerme fotografías. Consiento. Dicto una carta.

El «regisseur» viene a advertirme que en la próxima tendrá que aparecer con un bebé. A escena.

Muy penosas las escenas con el bebé. El pequeño se ha asustado horriblemente de la fuerte luz de los proyectores eléctricos y berrea como un endemio. ¡Esto está bueno! ¡En el film el chico tiene que reír!

A las 19, automóvil. «Estudio» de Douglas. Visión de algunos pies de film. ¡Pero ya estoy muy fatigada, no puedo llegar hasta el fin! ¡Y Carlitos que no ha llegado y debe visitarnos!

Mañana será para mí un día tan recargado como el de hoy, si no más... ¡Y después dicen que no trabajamos!

### EN LOS PUEBLOS

#### Infracciones, sucesos y otras demasías

##### El Reglamento de carreteras

Por la Guardia civil de los puestos de Petra y Sineu, y por haber infringido el reglamento de carreteras, han sido denunciados dos sujetos al Ingeniero Jefe de Obras Públicas.

##### Robo de dinero

El pasado domingo, en Felanitx, se cometió un robo en el almacén de hierros que existe en la casa número ocho de la calle del Agua de aquella ciudad. Los ladrones se llevaron 307 pesetas

ramas hallábanse casi cubiertas por la escarcha, y se acercó a él preguntándole: —¿No has visto pasar a Muerte con mi hijo?... ¡Dime, por Dios, hacia dónde se dirigió!

—Te lo diré—respondió el zarzal—si calientas mis espinas con el calor de tu seno. Tengo mucho frío; estoy helándose.

Y la madre desventurada abrazó tan fuertemente al zarzal para calentarle cuanto antes, que las espinas de éste se clavaron en sus brazos, sus manos y su pecho, y gruesas gotas de sangre cayeron sobre la mata, que se sintió reverdecer y se cubrió de flores. ¡Tan grande fué el calor que encontró en el corazón de aquella mujer heroica!

Indicó a ésta el camino que debía seguir, y al poco rato la madre llegó al borde de un lago grandísimo, cuyas aguas no estaban suficientemente congeladas para poder andar por encima de ellas; pero lo estaban bastante para no poder atravesarlo a nado.

Era preciso pasar sin pérdida de tiempo y la infeliz mujer imploró la celeste ayuda, y oyó que el lago decía:

—Tal vez podremos entendernos. Me gustan mucho las perlas, y tus ojos se parecen a las más bellas y claras que he visto. Si te decides a perderlas a fuerza de llorar te pasaré a la otra orilla, en donde está la gran estufa llena de flores, que son otras tantas vidas humanas que la Muerte se encarga de arrancar.

—¡Oh! ¡Qué no daría yo por encontrar a mi hijo!—exclamó la madre.

Y lloró tanto y con tal fuerza, que los ojos se le saltaron de las órbitas y cayeron al fondo del lago.

Entonces éste hinchó sus ondas y la arrastró suavemente a la orilla opuesta, donde había un invernadero cuyos límites se perdían en el horizonte.

—¿Cómo he de encontrar a la Muerte si estoy ciega?—exclamó la madre infeliz.

—Todavía no ha llegado—contestó una voz—. Pero ¿qué es lo que deseas?

—Recobrar a mi hijo que debe estar aquí en forma de flor.

—Yo no lo conozco, y tú no puedes reconocerle porque te falta la vista. Sin em-



## D. Juan Sabater y Ripoll

**CAPITAN DE LA MARINA MERCANTE**

Falleció el día 30 del pasado mes  
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hijo (ausente) hija, hermano, madre política y hermanos políticos, sobrinas y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistan a alguna de las misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán mañana jueves día 12, de 8 a 12 en la iglesia de San Cayetano en la capilla del Santo Cristo.

No se invita particularmente. El duelo se despiende en la Iglesia

El Excmo. Sr. Obispo tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

## Jaime Luis Pou Moragues

Corredor Oficial de Comercio. - Calle San Bartolomé, 21

### Operaciones del cargo en el Banco de España

Préstamos con garantía de valores del Estado, Tabacos y Cédulas del Banco Hipotecario al **4 y medio por ciento**

Descuento de Letras y cupones al **5 por ciento**

Préstamos y Créditos con garantía de valores industriales españoles al **5 por ciento**

Créditos con garantía personal **5 y medio**

**HORAS DE OFICINA LAS MISMAS DEL BANCO**

que había en uno de los cajones de la casa, producto de ventas del día anterior. La guardia civil—a la cual seguidamente de darse cuenta del hecho le fué éste denunciado—practica gestiones encaminadas a descubrir al autor o autores del hecho, que aun no han podido ser habidos.

## Religiosas

Día 11.—San León, Magno.

Fué verdaderamente grande, no solamente por su santidad y saber sino que también por los beneficios que hizo a la Iglesia.

Siendo aún acólito fué elegido para llevar las cartas de los Pontífices, y se le nombró secretario de San Celestino, para cuyos negocios, que eran los de la iglesia universal, puede decirse, que pasaban sobre los hombros del diácono León.

En 28 de julio del año 440 fué elegido Sumo Pontífice. Durante su pontificado remedió cuantas necesidades tuvo la Iglesia, que eran muchas, y emprendió la reforma del clero romano.

Son notabilísimos sus sermones que escribió en número de ciento noventa y seis, de las principales fiestas del año. Renovó las Basílicas de Roma, y murió el día 21 de abril del año 461.

**Cuarenta Horas**

Empiezan en las Miñonas, en honor de Nuestra Señora de la Soledad.

Exposición a las seis y media. Al ano-

chegar, a las siete y tres cuartos, Rosario, continuación del Setenario dedicado a la Virgen de la Soledad y reserva de Su Divina Majestad.

## CINE MODERNO

HOY a las 5 y media

Éxito de la producción americana

### EL BESO

por CARMEN MYERS.

Éxito del 2.º y 3.º episodios de

### Vence a la muerte

Éxito de la colosal cómica en 2 partes

### Harold comediante

Mañana: HAMLET, de Shakespeare por ASTA NIELSEN.

Día 19.—MARIA ANTONIETA por DIANA KARENNE. Historia de la Revolución francesa.

## Mutualidad de accidentes de Mallorca

Entidad dedicada al seguro colectivo de accidentes del trabajo bajo la base de Mutualidad.

Informes y proposiciones de seguro en la calle de San Felio, 14-1.º-1.ª de 9 a 1 y de 3 a 6.

## CUENTISTAS EXTRANJEROS

# HISTORIA DE UNA MADRE

Por CRISTIAN ANDERSEN

Dentro de modesta habitación y al lado de una cuna, hallábase sentada una buena madre, presa de angustias horribles porque veía que la existencia de su hijo acababa por momentos.

El pobrecito niño estaba pálido como la cera; apenas podía entreabrir los párpados y respiraba con mucha dificultad.

De vez en cuando una aspiración más fuerte, semejante a un profundo suspiro, agitaba todo su cuerpo. Cuando esto ocurría, la madre ahogaba un grito de dolor y vertía en silencio abundantísimas lágrimas.

Llamaron a la puerta y entró un viejo de sinistra catadura.

A pesar de las pieles que le cubrían desde los hombros para abajo, tiritaba de frío.

Era una noche de invierno de las más crudas y la tierra estaba cubierta de nieve y hielo.

La madre se compadeció de aquel anciano y después de mirar a su hijo, que al parecer se había quedado dormido, abandonó apresuradamente su asiento, llenó de vino una vasija de barro y la puso a la lumbre.

El viejo, mientras tanto, acunaba al pequeño.

Cuando el confortable líquido estuvo caliente, la buena mujer se le ofreció en un vaso al atenido visitante y exclamó mirándole con fijeza, a la vez que estrechaba febrilmente entre sus manos las del enfermito:

—¿No es verdad que vivirá para mí? ¿No es verdad que Dios no me lo quitará mientras yo viva?

Y el viejo—que era la Muerte disfrazada—hizo con la cabeza un movimiento raro, que lo mismo podía ser interpretado como respuesta afirmativa que como negativa contestación.

La madre volvió a sentarse junto a la

cuna, inclinó la cabeza y las lágrimas inundaron nuevamente sus hermosos ojos que no se habían cerrado hacia ya tres días.

Tal vez a causa de esto se sintió vencida por repentino sopor, que duró muy pocos minutos, al cabo de los cuales despertó sobresaltada y llena de frío y vio con espanto que el viejo había desaparecido y que el niño no estaba en la cuna... Desatentada, loca, salió a la calle gritando:

—¡Mi hijo!... ¡Mi hijo!...

Sobre la nieve estaba sentada una mujer vestida de negro, la cual exclamó así:

—Te lo ha arrebatado la Muerte, que acaba de salir de tu casa y que va por ahí más lijera que el viento.

—¡Oh! Dime, por caridad, qué dirección lleva. Tú lo sabes.

—Si que lo sé; pero no te lo diré hasta que me cantes todas las dulces canciones con que arrullabas a tu hijo. Las he oído muchas veces y no me canso de escucharlas. Soy la Noche y desde hace algún tiempo me distraigo en mis horas de soledad oyéndote cantar y viendo correr tus lágrimas.

La madre ofreció complacer este deseo después que encontrara a su hijo. Pero al ver que la Noche se mostraba inflexible, cantó, con el corazón desgarrado por la pena y con los ojos llenos de lágrimas, las canciones que a la mujer del negro traje le gustaban tanto.

Esta le dijo al fin:

—Vete por la derecha y entra en el bosque de pinos, porque en él se ha internado la Muerte.

La madre emprendió una carrera desenfrenada, y sólo se detuvo al final del bosque, porque vio que allí se cruzaban tres caminos y no sabía cuál de ellos seguir, de pronto fijóse en un zarzal, cuyas

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### El Rey en Sevilla

A causa del mal estado del tiempo se suspende la fiesta de aviación

Sevilla 10.—A causa del mal estado del tiempo se suspendió la anunciada fiesta de aviación que debía comenzar ayer.

Esta se celebrará el próximo jueves y seguirá el viernes.

El Rey telegrafió el aplazamiento al señor Alcalá Zamora y éste emprendió el regreso a Madrid desde Vilches.

Se hallan en Sevilla ciento cincuenta aviadores.

### El campeonato de Sevilla de tiro de pichón

Sevilla 10.—Ayer tarde comenzaron las tiradas de pichón del campeonato de Sevilla en las que interviene el Rey.

### Aparatos que regresan a Tetuán a causa del mal estado del tiempo

Tetuán 10.—Los aeroplanos pertenecientes a las escuadrillas de Melilla continúan aterrizados en el aeródromo, esperando que mejore el tiempo para marchar a Sevilla al objeto de asistir a la fiesta de aviación que se aplazó para el jueves y viernes próximos.

Algunos intentaron la travesía, mas tuvieron luego que desistir, habiendo llegado a mitad del estrecho, corriendo verdadero peligro, sin que afortunadamente hayan ocurrido accidentes.

### Concurso de tiro

Sevilla 10.—En el chalet de tiro de pichón de Corte de Tablada ha comenzado hoy el concurso de tiradores.

Han asistido al acto los Reyes.

Han concurrido muchos tiradores de Madrid y Valencia.

En el premio del Rey han intervenido 45 tiradores, ganando Tomás Ibarra, el cual con veinte tiros ha matado 19 pájaros.

El otro premio lo ha ganado Alfonso Álvarez, luchando contra 42 escopetas.

### El campeonato de tiro de Sevilla

Sevilla, 10.—Mañana comenzará el campeonato de tiro, de Sevilla.

Se halla inscrito para tomar parte en él el Monarca.

### En el dispensario de la Cruz Roja

Sevilla, 10.—Sus Majestades han estado esta mañana en el dispensario de la Cruz Roja.

Han sido recibidos los Monarcas por los infantes don Carlos y doña Luisa, la duquesa de la Victoria y las autoridades.

El pueblo aclamó a los Reyes a su paso por las calles.

Después de recorrer las dependencias, los Soberanos han abandonado el dispensario, dirigiéndose la Reina Victoria a la Torre del Oro, donde se halla instalada la Capitanía del puerto.

## Manifestaciones de Benitez Lugo

Congreso Agrícola en París.—Las relaciones del Tesoro con el Banco de España

Madrid 10 a las 20.—Por ausencia del señor Villanueva nos ha recibido esta mañana a los periodistas el Subsecretario del ministerio de Hacienda.

Nos ha manifestado que el Ministro había sido invitado por el Gobierno francés para tomar parte en el XI Congreso agrícola que se celebrará en París el mes de Mayo próximo.

Han sido designados—ha dicho—por Real orden para que representen a este Ministerio en aquel Congreso el ex-subsecretario de Hacienda don Leopoldo Palacios y los ingenieros agrónomos señores Oteyza, Lopez Chicheri y García Babel.

Se enviarán al precitado Congreso—ha añadido—publicaciones referentes a trabajos de Catastro con un registro completo, con toda la documentación acom-

pañados de una memoria expositiva de los procedimientos seguidos así como de los resultados obtenidos.

Ha añadido el señor Benitez Lugo que de las conclusiones que se aprueben en dicho Congreso y de los trabajos que se realicen se pueden esperar futuras reformas en la labor catastral.

Luego ha dicho el Subsecretario que carecen en absoluto de fundamento las noticias que se han hecho circular fuera de España sobre el estado de las relaciones entre el Tesoro y el Banco de España.

Ni el saldo—ha agregado—es favorable para el Tesoro ni ha aumentado ni se piensa aumentar la circulación de billetes.

La Deuda, es un hecho hace tiempo conocido, no puede utilizarse en estos momentos para provocar determinado movimiento en el mercado de crédito internacional ni de cerca ni de lejos.

La Deuda en España alcanza enorme peso sobre la mayoría de los países restantes.

Contra las noticias tendenciosas que se han lanzado a la circulación—ha terminado diciendo el señor Benitez Lugo—puede afirmarse que el Tesoro español paga regularmente sus atenciones más preferentes.

## Política

### Weyler conferencia con Villanueva

Madrid 10 a las 20.—En su despacho oficial, el ministro de Hacienda señor Villanueva ha recibido la visita del capitán general señor Weyler.

Ambos han celebrado una conferencia, ignorándose lo tratado.

### Visita al Marqués de Alhucemas

Madrid 10 a las 20.—Visitó al Marqués de Alhucemas esta mañana el secretario de la Junta de Defensa Nacional, general don Julio Ardanaz.

### Visitas a Alcalá Zamora

Madrid 10 a las 20.—Esta mañana el alto comisario visitó al ministro de Guerra.

También estuvieron a cumplimentarle los generales Sanchez Ortega, Bermudez de Castro y el teniente coronel Millán Astray.

Una comisión de padres de soldados de cuota acudió al despacho del ministro de Guerra para hacerle entrega de las conclusiones aprobadas en la última reunión de aquéllos.

### Cábalas y comentarios

Madrid 10 a las 20.—Algunos periódicos atribuyen gran importancia a la conferencia que anoche celebraron el jefe del Gobierno y el general Weyler.

Se añade que en el Consejo de esta tarde se hablará de lo tratado por el presidente con el duque de el Rubí.

—Desde que se tuvo noticia del inesperado regreso a Madrid del ministro de la Guerra se atribuye gran importancia al Consejo de Ministros de esta tarde.

### De Instrucción pública

Madrid 10 a las 20.—Una comisión del Magisterio ha visitado al director de primera enseñanza para pedirle que sea atendida las conclusiones votadas en la última asamblea.

### Acerca de una conferencia de Prieto

¿Se presentará el Ateneo en las próximas elecciones?

Madrid 10 a las 20.—Según parece se han hecho indicaciones al Gobierno para que suspenda la campaña que realiza el Ateneo en pro de la exigencia de responsabilidades por el desastre.

Algunos elementos del Ateneo, en vista de la agitación producida en torno a la conferencia dada por Indalecio Prieto sobre las responsabilidades, con objeto de acentuar la intervención de dicha casa, han presentado una proposición, que suscriben más de ochenta ateneístas, en que se pide que el Ateneo luche en las próximas elecciones para diputados, con el solo objeto de llevar a la tribuna pública

la campaña pro-exigencia de responsabilidades y realizar una especie de plebiscito en el país.

### ¿Será procesado Indalecio Prieto?

Madrid 10 a las 20.—Todos los comentarios giran alrededor de las consecuencias que ha tenido la conferencia de don Indalecio Prieto.

Existe la impresión de que éste será procesado y hasta se asegura que se dictará auto de prisión contra él.

### Periodistas ante el Juzgado

Madrid 10 a las 20.—Hoy comparecerán ante el Juzgado los periodistas de los diarios de Madrid que publicaron el extracto del discurso que pronunció don Indalecio Prieto en el Ateneo.

### Palabras de Alhucemas

#### Rumores desmentidos.—El Consejo de hoy

Marruecos 10, a las 20.—El jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas, entre otras cosas les dijo que todas las noticias que corrieron ayer, algunas en extremo alarmantes, sobre supuestos acontecimientos con relación al Ejército son totalmente inexactas.

La única explicación que tiene el regreso a Madrid del ministro de Guerra,—añadió—fue la noticia de la suspensión del acto a que debía asistir y prueba de ello es que mañana volverá a salir para Sevilla el señor Alcalá Zamora.

El Consejo de Ministros de esta tarde—siguió diciendo—comenzará a las cinco y media; despacharemos varios asuntos pendientes y buscaremos solución a distintos problemas planteados, y por los que se han interesado comisiones que ultimamente nos han visitado.

Por último dijo presidente que nada de particular ocurría ni había motivos serios para sentir alarmas.

## La cuestión de Marruecos

### Tendido de líneas telegráficas

Melilla 10.—Durante la permanencia en este territorio del inspector de servicios de telégrafos de la zona del protectorado don Alberto Miret, empezarán las obras del tendido de líneas telegráficas entre Melilla, Melilla, Zeluán, Monte-Arruit y Sengangal que fueron destruidas por los rifeños durante los sucesos de julio.

Con el señor Miret, llegó el personal que debe proceder a dichas obras.

### Un consejo de guerra contra un teniente

Melilla 10.—Hoy se celebrará en el cuartel de Melilla un Consejo de guerra contra el teniente del cuerpo de Intendencia señor Dapeña, que se hallaba en una posición de las avanzadas al ocurrir los sucesos de julio.

Actúa de fiscal el comandante señor Puente y de abogado defensor el comandante señor Pita.

### Relevo de fuerzas

Melilla 10.—Hoy se efectuó el relevo de las fuerzas del batallón del Rey que estaban en las posiciones situadas en la carretera de Batel, por otras del batallón de Alcántara.

### Sobre el aprovisionamiento de mercancías

Melilla 10.—Continúan aplicándose severas restricciones a cerca del aprovisionamiento de mercancías en este territorio, al objeto de que se limiten las cantidades de mercancías que puedan venderse en los zocos.

### Otras noticias

Melilla 10.—Se proyecta construir un fortín en la posición de Ussugar.

Continúan los trabajos de salvamento del vapor inglés «Portigarra», creyéndose que durante la próxima semana quedará desembarrancado.

### Inspeccionando unas obras

Melilla 10.—El comandante general señor Vives acompañado del coronel de Estado Mayor señor Despujols y el ayudante del comandante señor Azcarrate, visitarán el fuerte de María Cristina actualmente habilitado como prisión militar.

El general Vives inspeccionó las obras.

## Noticias generales

### Violento incendio en una casa de campo.—El propietario carbonizado

El Ferrol 10.—En la aldea de Vilaboa, un violento incendio destruyó la casa de un rico campesino llamado Antonio Villadomingo, de 70 años de edad, el cual murió, siendo encontrado carbonizado.

Se tiene la creencia de que el incendio fué intencionado, culpándose del hecho a las hijas de la víctima Andrea y Serafina.

Se atribuye el móvil a cuestiones de herencia.

Las presuntas autoras han sido encarceladas.

### El Congreso de comercio de ultramarinos

Sevilla 10.—Anoche a las 10'40 llegaron en tren a esa, los congresistas del comercio de ultramarinos.

La sesión inaugural se celebrará mañana a las tres de la tarde en el Palacio de la Exposición.

### Grandes nevadas en Granada

Granada 10.—Reina un frío intenso con fuerte temporal de lluvias y nevadas.

Hoy duró el temporal de nieve seis horas consecutivas.

La ciudad presentaba un aspecto poético en extremo.

Se hicieron fotografías de los jardines y monumentos, los cuales estaban cubiertos de nieve.

### Fallecimiento del general Romano

Madrid 10 a las 20.—Ha fallecido el fiscal togado del Consejo Supremo de Guerra y Marina el general de división don Angel Romano.

### Entrega de un sable de honor

Madrid 10 a las 20.—En la Escuela Superior de Guerra se ha celebrado esta ma-

ñana el acto de entrega de un sable de honor al general de división don Pio Suárez Inclán.

Este acto ha sido costeado por los profesores y alumnos de dicha escuela.

Pronunciaron discursos el jefe de estudios de la Escuela de Guerra, coronel González Prat y el director de la misma general García Benitez.

### La «Gaceta»

Madrid 10 a las 22.—La «Gaceta» publica hoy las siguientes disposiciones:

Real orden para que se entienda lo modificado en el texto de la de 11 de agosto de 1920 en el sentido que para la aplicación del recargo en el pago de derechos arancelarios en moneda corriente y billetes se tenga en cuenta el tipo mensual que rija en la fecha de iniciación del documento de despacho de las mercancías a que se refieran las liquidaciones de que se trate.

Real orden ampliando hasta el 11 de mayo próximo el plazo concedido para estudiar el reportorio enviado a informe de las Cámaras de Comercio.

Real orden de Instrucción pública disponiendo que los alumnos matriculados que no se presentaron a examen en la convocatoria de enero último o hubiesen sido suspendidos en ellos, puedan examinarse en junio próximo sin abonar nuevos derechos de matrícula.

### Funerales por Vales Failde

Madrid 10 a las 23.—En la iglesia del Buen Suceso se han celebrado esta mañana solemnes funerales por el alma del prelado Vales Failde.

En representación de la Familia Real ha presidido el religioso acto el Conde de Aybar.

Han asistido el capitán general señor Weyler, comisiones civiles y militares.

### El «Sporting» de Gijón gana al «Valencia»

Oviedo 10.—Esta tarde se ha celebrado el partido de desempate entre el «Sporting» de Gijón y el Valencia F. C., ganando el primero por dos a cero y quedando, por lo tanto, finalista.

## Del Extranjero

### Italia

#### Recepción diplomática

Roma 10.—Con ocasión de las bodas de la princesa Yolanda, los Soberanos han celebrado una gran recepción en honor del Cuerpo diplomático.

Asistió a dicha recepción el señor Mussolini.

#### Un hombre que de súbito se encuentra poseedor de 85 millones de dólares

Roma 10.—Un chofer de Certaldo llamado Delfino Gori ha heredado 85 millones de dólares de un pariente suyo muerto en Nueva York hace algunas semanas.

El alcalde de Certaldo, a quien comunicó la noticia el cónsul de los Estados Unidos en Florencia, tuvo que emplear la misma prudencia que si se tratara de una mala nueva para preparar el ánimo del chofer, quien como no esperaba tal suceso se le hizo conocer poco a poco el importe de la fortuna.

### Alemania

#### Trigo procedente de Rusia.—Manifestación comunista

Bochum 10.—Se ha efectuado una gran manifestación comunista en la plaza principal de la ciudad con motivo de la llegada del primer vagón de trigo procedente de Rusia.

Los soviets fueron aclamados y se pronunciaron violentos discursos contra el nacionalismo alemán.

### India

#### Peste.—Grandes estragos

Simia 10.—Continua la peste haciendo estragos en la mayor parte de las provincias de la India.

Durante la última semana del mes de marzo se registraron ocho mil defunciones.

### Lituania

#### Estátua del ex-Kaiser derribada

Berlin 10.—Dicen de Memel que un numeroso grupo de manifestantes derribó la estatua de Guillermo I.

La policía intervino trabándose una colisión de la cual resultó muerto un policía y dos heridos.

Fueron detenidos los principales jefes de la Liga del País Natal Germano-Lituanoy cerrado su domicilio social.

### Bélgica

#### Feria comercial

Bruselas 10.—El rey Alberto inauguró ayer la cuarta feria comercial pronunciando un discurso felicitando a los organizadores por los resultados obtenidos.

## La ocupación del Ruhr

### Los incidentes de Essen y el militarismo francés

Amsterdam, 10.—Con motivo de los incidentes de Essen, la Federación sindical internacional de Amsterdam ha acordado dirigir un llamamiento a las organizaciones nacionales afiliadas para rogarles que protesten cerca de Poincaré contra los procedimientos del militarismo francés y contra la ejecución por las armas de pacíficos obreros, a fin de hacer llegar al Gobierno francés el sentimiento unánime del proletariado del mundo entero.

### Los franceses ocupan una nueva mina

Berlin, 10.—Un despacho de Gelsenkirchen, de origen alemán, da cuenta de que un destacamento francés ocupó ayer la mina Bonifacio, perteneciente al consorcio de la sociedad minera de Gelsenkirchen.

Veintisiete mil millones de marcos incautados por los franceses

Berlín, 10.—Un comunicado oficial dice que las autoridades francesas se han incautado, desde la ocupación de los territorios del West Faliams, de 27.000 millones marcos papel pertenecientes al Banco del Imperio.

La cuestión de las reparaciones

Un telegrama de Poincaré
París, 10.—En un telegrama que ha dirigido Poincaré al Gobierno de Bruselas determina su actitud acerca del viaje de Gocheur a Londres.

Dice que éste no estaba encargado de ninguna misión y que respecto a la política de las reparaciones el Gobierno francés no ha variado.

Las tropas francesas no evacuarán el distrito del Ruhr hasta que hayan sido completamente pagadas las reparaciones.

En cuanto al importe de la deuda alemana Poincaré se atiene a sus anteriores declaraciones.

Francia no admitirá ninguna nueva reducción de derechos, pero está dispuesta a aceptar la anulación de los bonos en compensación de las sumas que debe a Inglaterra y a los Estados Unidos.

Bélgica

Inauguración de un Circulo español

Bruselas, 10.—Ha tenido lugar la ceremonia de la inauguración del local del Circulo Español de esta capital.

Han asistido al acto el embajador de España y su esposa la marquesa de Villalobar, el burgomaestre de Bruselas, los embajadores del Brasil y Argentina y los ministros de Negocios de Cuba y Chile.

Han pronunciado discursos el presidente señor Zubia y el embajador de España, el cual se felicitó de la próxima visita de los Soberanos españoles.

Los invitados han recorrido los salones y dependencias del Circulo, los cuales se hallaban ricamente adornados.

El pintor señor Alme Stevens ha exhibido algunas de esas producciones siendo muy felicitado. Entre sus cuadros figura un retrato del Monarca español en uniforme de Húsares de Pavia.

El próximo Oriente

Canje de prisioneros
Atenas, 10.—Ha quedado terminado el canje de prisioneros entre Grecia y Turquía.

Suiza

Un reloj filarmónico
Ginebra 10.—Una fábrica de relojes de Sumiwald acaba de entregar a un Banco español un reloj de precisión valorado en 65 mil francos destinado a la capilla de la Peregrinación de Bilbao.

Se trata de un instrumento complicadísimo con un anillo eléctrico automático conquistado de 23 campanas.

La mayor de ellas pesa 10 quintales y la más pequeña 24 kilos.

Esas campanas ejecutan aires religiosos con notable precisión.

Francia

Dorthon en París

París 10.—Los periódicos dan cuenta de la llegada a esta capital del jefe separatista renano señor Dorthem.

Su viaje obedece a tener que celebrar una conferencia con el jefe del Gobierno Mr. Poincaré.

Desde aquí saldrá Dorthem para Londres.

Exministro fallecido

París 10.—Ha fallecido en esta capital el exministro Jules Roche.

Carrera ciclista

París 10.—Se ha verificado la carrera ciclista de seis días obteniendo el primer puesto el equipo formado por el suizo Egg y el belga Vankempen, el cual efectuó un recorrido de 3626 kms.

Proposiciones patronales aceptadas

París 10.—Comunican de Lille que ha-

biendo sido aceptadas las proposiciones patronales por el sindicato del ramo de metalurgia, adscrito a la Confederación General del Trabajo, el sindicato unitario ha ordenado la inmediata reanudación del trabajo.

Canciller español fallecido

París 10.—Ha fallecido el canciller del consulado general de España señor De Velasco.

El asunto de las reparaciones

Aproximación angio-franco-belga

París 10.—El diario «Le Matin» dice que existen serios indicios de que en breve se llegue a una aproximación angio-franco-belga.

Se cree que los cambios de puntos de vista podrán ser preparados con probabilidades de éxito a partir de la semana próxima.

La fórmula que se halla actualmente en estudio permitirá conciliar el deseo de Francia de hacer efectivo su crédito en concepto de reparaciones con la necesidad que experimenta Inglaterra de recobrar sobre Alemania las anualidades fijadas para la extinción de la deuda británica con los Estados Unidos.

Añade dicho periódico que las referidas conversaciones no tienen ninguna relación con las recientes tentativas hechas por Alemania para entablar negociaciones.

Caso de que Alemania hiciera en adelante ofrecimientos aceptables, no serían examinados hasta que se llevara a cabo la unidad de frente interaliado.

Bélgica desempeñará el principal papel en estas negociaciones.

Estados Unidos

Contra las bebidas alcohólicas

Nueva York 10.—Los empleados del Tesoro encargados de perseguir a los corredores que forzando el bloqueo tratan de introducir clandestinamente bebidas alcohólicas en los Estados Unidos, han hundido un navío que llevaba a bordo

RECIBIDAS
Grandes existencias
en artículos domésticos para Mesa y Cocina a precios realmente limitados.
VAGILLAS, juegos café, dulces y postres, platos Sevilla, etc.
CUBIERTOS, cuchillos y cafeteras alpaca, vinagreras, etc.
CRISTALERÍA en liso corriente y tallado fino; vasos muy económicos
BATERÍA DE COCINA en aluminio y esmalte Pais y Extranjero.
INTERESANTE.—Sección especial de artículos muy baratos y juegos incompletos, que liquidamos en pequeños lotes con una REBAJA MUY CONSIDERABLE.
EL AGUILA-S. Nicolás, 7-Palma

Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"
Cubiertos desde 3 pesetas
EXPLÉNDIDAS HABITACIONES
Ventilación :: Capacidad :: Higiene
Plaza de Palou y Coll y Santo Espiritu

MOTORES MARINOS
A GASOLINA Y PETRÓLEO
Entregas inmediatas
J. ALEÑAR - San Miguel, 129 - Palma
Casa de Confecciones
Necesita dos o tres muchachas para dibujar y estampar, y otras para coser. No hay taller.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.
Mecanógrafa
Desea colocación en casa de comercio.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Revista de Prensa

El programa del Gobierno

A la Declaración ministerial consagra «El Imparcial» un largo comentario del que reproducimos los siguientes fragmentos:

«La honda sentimentalidad de nuestro pueblo se había sentido conmovida ante los penosos días de cautiverio de Axdir. Pocas veces un caudillo vencido de adversidades, había encontrado en las muchedumbres una simpatía, una comiseración tan nobles y sinceras como las que conquistara el general Navarro en sus inarrabables sufrimientos del cerco de Monte Arruit y del cautiverio de Alhucemas, y sin embargo, ante la realidad de su procesamiento la opinión pública presta acatamiento y asentimiento a la necesidad de depurar rigurosamente la responsabilidad de los culpables. Pero de todos los culpables. Ningún gobernante podrá eludir este imperativo, que no formulamos nosotros, que está en la conciencia nacional, que repercute en todas las expresiones de la vida española.

No podrá haber dos medidas y dos raseros; no se podrá enjuiciar a los unos con el áspero rigor de las Ordenanzas militares y a los otros con las templanzas de unos debates parlamentarios. Es esto precisamente lo que el país espera de la Concentración democrática.

Con este anhelo espiritual, profesado por todos los españoles que consideran imprescindible e inaplazable esta restauración de la pública justicia, coincide una honda preocupación de problemas materiales. El Gobierno declara que tiene un «resultado», irrevocable propósito de poner término a la política de despilfarro y de fácil rendimiento a todos los egoísmos desatados que ha constituido el régimen de Hacienda en los últimos años». En el cumplimiento de esta promesa radicará su mayor fuerza, porque España comienza a advertir, y ya lo revelan sus organismos económicos, cómo se la gobierna sin tener en cuenta la capacidad tributaria. Del halago a intereses individuales, del servicio sin medida a las clases del Estado, del aumento sin tasa de gastos, primas y subvenciones se hizo, no ya una política de despilfarro y de favor, que podía ser transitoria, sino un modo permanente de ser del Estado español. Se le organizó para el déficit, para vivir del crédito, de las renovaciones de los bonos del Tesoro y las emisiones de Deuda y los anticipos del Banco. En pocos meses el presupuesto se duplicó y se triplicó. Era, en suma, la política del hijo pródigo, la política del hidalgo manirroto... Nadie quiso sumar lo que importa el haber nacional, lo que producen cada año el campo, la mina y la fábrica, que es, en suma, el índice de la capacidad tributaria. Frente a la perturbación de la guerra europea, faltó toda prudencia, toda severidad. Dijo que la vetusta Hacienda nacional

se sintió también nuevo rico... Y a este daño se unió el problema de Marruecos, el «cáncer marroquí», como la llama la propia declaración ministerial.

Los tres problemas constituyen hoy, en realidad, uno solo; de tal modo los trabó la torpeza gobernante. Si a ellos sólo se limitase la declaración ministerial, bastaría la posibilidad de su resolución para llenar de esperanzas el atribulado ánimo de los españoles; pero ello mismo indica que sería ya estéril querer aplacar la desconfianza de la opinión con soluciones parcelarias.

No bastará, pues, con reivindicaciones de justicia, con la nivelación del presupuesto y con la instauración del Protectorado marroquí dentro de nuestras posibilidades económicas, sino que no puede demorarse una vez más «el generoso intento de la renovación española», en aquellos otros aspectos que la declaración ministerial señala. Intentar que España llegue a bastarse a sí misma, con una política de educación, de impulso general de las obras públicas, de multiplicación del crédito agrícola y de la irrigación como base y complemento de una reforma social que llegue a crear la mesocracia agrícola y asegure la producción, es también inaplazable; pero adviértase que todo esto significa un esfuerzo de titán que necesita, mejor dicho, que exige una Hacienda sólidamente constituida y abundantemente abastecida.»

El separatismo de Castilla

«Sancho Quijano» viene publicando en «El Sol» una serie de artículos sobre el «Problema Catalán». Del último que ha consagrado a este asunto reproducimos los siguientes párrafos:

«El castellano se planta ante el espejo y ve su imagen. El espejo no es sólo óptico, sino vital; es decir, que no sólo refleja para los ojos, sino para todos los sentidos, y aun para el sentido, y aun para el sentimiento. La imagen es, pues, también vital, y el castellano ante el espejo ve su imagen íntegra, que es el catalán.

El castellano vociferó: «O hermanos o enemigos». Y el espejo, reflejando el sonido, le contesta: «Hermanos enemigos». Pero, claro está, con más fuerza en «enemigos», pues es sabido que el eco pesa siempre más sobre la palabra final.

El castellano monta en cólera, da con el puño en el espejo y cree que rompe su imagen... Pero no. Lo que rompe es el espejo y la propia mano descarriada.

Esta trágica comedia es la que viene representando con harta monotonía el centralista castellano. En su actitud hay más de instinto que de razón, más de impulso vital que de penetración inteligente. La reacción centralista del castellano se explica por motivos históricos y geográficos.

Situado en el centro, se halla, por decirlo así, imantado con una fuerza centri-

peta que hace equilibrio a la fuerza centrífuga de los periféricos. Es, pues, el centralismo una fuerza elemental, tan elemental como el dispersinismo de los catalanes. Un paso más y reconoceremos en cada una de estas dos fuerzas la imagen de la otra, es decir, la misma otra. Y he aquí como llegamos a ver en el centralismo el separatismo del castellano.

Si el centralismo es separatista. Su concepto de la unidad berroqueña de España se debe precisamente a que no ha alcanzado al concepto de la unidad vital. La unidad tal y como la comprende el centralista castellano es la del haz o gavilla de tallos sueltos e inconexos. La unidad nacional fecunda y fuerte es la del cuerpo vivo. Nadie se preocupa de atarse las piernas al tronco con ligaduras de cuero para que no se le suelten.

El centralista y el nacionalista, imagen uno de otro, viven preocupados por las ligaduras del Estado. Todos los esfuerzos de los catalanistas tienden a romper estas ligaduras—mera trabazón externa entre dos miembros del cuerpo peninsular—. Todos los esfuerzos de los centralistas tienden a mantener intacto, si no a reforzar, el cuero de estas guarniciones que atan a Cataluña.

Unos y otros parten, pues del supuesto subconsciente de que estas ligaduras son lo único que une a Cataluña y Castilla. Los catalanes aceptan esta consecuencia. Ya no les arredra el ver aflorar a la conciencia la tendencia tribal a la dispersión. Tan sólo les resta el prurito de injertar en ella las últimas—o penúltimas—teorías europeas. Pero los castellanos...

¿Cuándo reconocerán que su política catalana es más separatista que la de Cataluña? ¿Para qué la unión de gavilla? ¿Qué respeto—no ya qué entusiasmo—ha de inspirar una unión obtenida por la presión de las correas del Estado? Hoy, 1923, no hay todavía en la Universidad de Madrid, llamada Central, una cátedra de lengua y literatura catalana. No seamos injustos para con Castilla. Reconozcamos que al pedirle cuentas de esta dejación de su deber más elemental, la cotejamos con un ideal de la nación a que no han alcanzado ni Francia ni Inglaterra. Por razones de política centralista, Francia descuida deliberadamente sus lenguas locales. Por idénticas razones no se da un paso en Inglaterra que pueda favorecer al galés. Pero, ¿por qué no hemos de pedirle a España que sea modelo de humanismo entre las naciones? No hay región en el mundo mejor colocada por la naturaleza para intentar una federación de espíritus nacionales hermanos. El mar y el Pirineo la limitan. Las cordilleras interiores y los declives generales de su suelo la subdividen. Admirable terreno para crear una trinidad.»

Restauradores

De una crónica de Antonio Zozaya:

«Libreme mi mediana fortuna de hablar mal de la Restauración. A bien que ella se alaba y no ha menester otros ditirambos que los que pregonan sus frutos. Cuanto más que ya es hora de dar reposo

al espíritu batallador periodístico, y joré-gano sea y no batanes!

Pero si quisiera desahogar mis pesadumbres y quebrantos diciendo mal de las restauraciones. Volver a su pristino estado las cosas, hacer que tornen a ser lo que fueron. Un dicho popular niega poder y facultad a Dios mismo para tamaña empresa. No pasan en balde los bien o mal llamados años.

Obstínase los restauradores de la Alhambra en demostrarnos que ello es facilísimo. Y como no son, precisamente, émulo de Mérida, ni menos de Dion de Levy, han acabado por suscitar las iras de los admiradores del granadino Alcázar. Perder las cosas, ya es pena bastante; volver a hallarlas restauradas mal, es superior a las humanas fuerzas.

No vuelven a ser las cosas lo que fueron sino en vana apariencia. La vida no es una involución, y cuando, por excepción, retrograda un paso, es para que sea mayor la fuerza y más el ímpetu, como en los versos del castillo famoso. Tornar lo pasado, de no ser imposible, sería abominable. Por algo llevamos los ojos en la frente y no en el occipucio. Haberse acomodado al futuro, imposibilita para adaptarse a lo pretérito. Es bello desde lejos, como las nubes y las montañas. Es ya sobrada pena el vivir para soñar con el revivir.

Por eso, las restauraciones son siempre desdichadas. ¿Quién puede colocarse en el plano, en el medio, en la condicionalidad de pensamiento y de existencia en que vivió el artista cuando acertó a crear la belleza? ¿Cómo, entonces, producir idéntica sensación a la que dió por ónica y definitiva y corroboraron los hombres de genio? Además, el factor del tiempo, prestando su patina imborrable a las cosas, las engrandece y hace inimitables. Una nueva España tradicional dejaría de ser tradicional; tendría, tal vez, un solo defecto: estaría muerta, como el caballo de Bayardo. Un Colosseo intacto, barnizado, llamante, sería una aberración estúpida. El gran teatro romano es bello por sus líneas; pero es solamente sublime por que sobre él se cierne la magnificencia de los siglos.

El «volvamos a la Naturaleza» es un grito vacío, porque sólo hay una Naturaleza: la nuestra, la actual. El «regresemos a lo tradicional» es un anhelo irrealizable, porque lo tradicional lo es solamente después de pasado. Un anciano puede teñirse el cabello, disimular sus hondas arrugas, enderezarse mucho al andar; pero no volver a ser joven, y si se realizara en él el prodigio de Fausto, caería, como él, en la culpa y en la melancolía. Por esto los viejos suelen ser religiosos hasta el fanatismo; la contemplación del pasado es una meditación sobre la muerte. ¿Qué podremos, pues, restaurar si no podemos restaurarnos nosotros mismos?

Si no temiera incurrir en la temeridad anunciada al principio, diría que las restauraciones políticas son eso: «pastiche», carmin de doña Elvira, afeites doctrinarios con que se pretende ocultar un esta-

do social valetudinario y anacrónico; pero lo nuevo surge, y a su lado lo viejo se inclina. Se resiste más o menos tiempo, y al cabo, todo se desmorona, porque ha sido imitación, falsedad, cáscara de barniz hueca y vacía, máscara de sánete o «rostrum» de tragedia, que acaba con la rechifla de los libertos, cuando no con los espasmos truculentos de la catástrofe.»

Convocatoria
PARA
Celadores y Ordenanzas de Telégrafos
Plazas de 2.000 ptas. y con ascensos hasta 5.000
Preparación completa y despacho de documentos a cargo del Oficial Mecánico del Cuerpo
D. Rafael Pomar
Sintax, 5-2.º
Exámenes en Madrid: en Mayo próximo

HOTEL RITZ
BARCELONA
Precios de pensión completa: en el Hotel y Anexo: 25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'50, 40 pesetas diarias.
Pidáncse las habitaciones por su tarifa.
TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

El Dr. Lobisch
MÉDICO ALEMÁN
Especialista en enfermedades de la Piel
Calle San Miguel, 157 - principal
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena
Consulta: de 9 a 1

BACALAO
Bank y Labrador superior a 1'50 pesetas Kgr.
Cotoner, 75 — Santa Catalina

Comandancia de Artillería de Mallorca
Necesitando adquirir esta Comandancia 50 sacos de lona para pan y ropa, se hace saber por el presente para que los constructores que lo deseen puedan pasar por el Almacén de la misma todos los días laborables de 10 a 12 para enterarse de las condiciones.
Palma 6 de abril de 1923.—El Comandante Mayor, Ribas de Pina

# PÁGINA DEPORTIVA

## CRÓNICA SEMANAL

### POLÍTICA DE CLUB

En fútbol, los apasionamientos, debido quizás a su enorme desarrollo, son más acentuados que en los demás deportes.

Continuamente tenemos pruebas de la política ejercida en clubs y federaciones donde generalmente se ganan tantos partidos como en el campo de juego. Y hemos dicho en federaciones, porque estas, no son más que una genuina representación de las maquinaciones ejercidas por las sociedades. Impera la ley de la mayoría en todas las existentes hasta ahora: alimentado por los taquillajes, se ejercen cacicatos antes que deporte.

Entre otros casos escogeremos dos recientes.

En el norte, se publicó en toda la prensa, acogiendo con general aplauso, la iniciativa del Arenas, que no podía ser más feliz, de realizar un acto en honor de los internacionales vizcaínos que de modo tan brillante actuaron contra Francia y Bélgica.

El Atlético manifestó a la fecha fijada que no podía acceder y que se debía aplazar para más adelante o, lo que es igual, que no debía celebrarse.

Y tal como se supuso ha ocurrido. El homenaje a los internacionales vizcaínos ha quedado en proyecto. Sin duda, de haber pertenecido Vallana y Peña a otro club de Vizcaya no hubiera habido aplazamiento indefinido.

Naturalmente que el Atlético de Bilbao ha enviado el correspondiente comunicado a la prensa protestando de los comen-

tarios de la misma y demostrando sus compromisos. Ello no nos convence.

Y vamos al segundo caso. Cuando el homenaje al apóstol e implantador del fútbol, al suizo Hans Gamper, presidente en la actualidad del Barcelona F. P. fueron invitados todos los clubs de Cataluña a que prestaran sus jugadores y algunos de ellos no correspondieron a la amable invitación.

Determinaciones, muy lamentables propias de la política de club que tanto perjudica al deporte y por desgracia tantas veces comprobada sin que puedan adivinarse medios para rectificarla.

Y es que como dijo, a raíz de unos incidentes en Madrid un afamado cronista. El deporte, tanto como método de educación física lo es de educación moral; así lo entiende Inglaterra, y para este pueblo es más esto último que aquélllo. Desde este punto de vista, el fútbol, muy adelantado físicamente entre nosotros, apenas ha hecho avanzar el otro aspecto en mucha parte de los deportistas activos y pasivos.

El «jugar limpio» es máxima desconocida de muchos jugadores, y el placer de ver jugar limpio es algo extraño a una masa muy grande de espectadores, mas aficionados al goce grosero de ver ganar a toda costa.

A su club sea como sea y en caso de no alcanzarlo, luego viene la decisiva batalla en la Federación, donde influencias y versificaciones nos proporcionan a veces un campeón por el artículo 29.

## CRICISMO

### El litigio Veloz Sport Balear-U. V. Española

En «La Jornada Deportiva» hallamos la siguiente información sobre este litigio, que tantas veces hemos comentado en estas columnas:

«Prometimos ocuparnos de tan interesante asunto que tan directamente afecta al ciclismo español y hoy cumplimos nuestra palabra.

A raíz de enojosos incidentes, conocidos de cuantos aficionados militan en las filas ciclistas, y por ello no creemos ahora conveniente relatarlos, se cruzaron entre la U. V. E. y el V. S. B. larga correspondencia, habiendo quedado el asunto como antes de los intentos de reconciliación o quizá empeorado la situación.

Aun aceptando que la entidad mallorquina por los citados acontecimientos, hubiera merecido una descalificación y ella fué dictada, pase; pero la clausura del velódromo de Tirador, el que mejores condiciones indudablemente reúne, la creemos harto duradera, puesto que tal decisión ha producido como lógica consecuencia, la muerte del ciclismo mallorquín tan floreciente en anteriores épocas: Mayol, Febrer, Roig, Oliver y Bover en la actualidad, son figuras del ciclismo español.

Conocemos una carta del que fué en vida presidente del Veloz, don Joaquín Pascual, enviada el 10 de Marzo 1922 a la U. V. E. De la misma copio los siguientes párrafos:

«Las medidas que pueden conducirnos a la solución, puedo condensarlas en pocas palabras: levantar la descalificación que sobre el «Veloz» y su velódromo pesa y declarar válido el campeonato de medio fondo de España últimamente celebrado; y para el caso que esta última resolución entrañara para ustedes violencia, someterla a un fallo arbitral de un jurado formado por los señores presidentes de las cinco sociedades ciclistas más antiguas de España o los cinco cronistas deportivos más inteligentes, con excepción todos ellos de los de Cataluña y Baleares, o sometiéndolo al Comité Permanente de la U. C. I. o al de la U. V. E.»

Ninguna contestación que sepamos se dió a tales proposiciones.

Se argüirá, sin duda, que toda asociación adicta a una entidad superior debe someterse a los fallos dictados por esta última; pero lo ocurrido cuando el último campeonato fué tan original!

«L'Auto» publicó el siguiente suelto:

«El conflicto existente desde hace meses entre la U. V. E. y el V. S. B. sigue siempre agudísimo.

«Se recordará que Mr. Breton, presidente de la U. V. F. propuso su arbitraje pero la U. V. E. no lo aceptó, de modo que solo los corredores disidentes (textual) «tendrán entrada» la próxima temporada en la pista de Palma (Baleares).»

«Por qué no fué aceptado tal arbitraje? ¿Es que hay manifiesto interés en que no llegue la armónica solución?»

En noviembre de 1922, La Jornada Deportiva escribió:

«Sin compartir el criterio de algunos deportistas que atribuyen a la U. V. E. la responsabilidad de cuantos incidentes se han venido sucediendo a partir del último campeonato de España, medio fondo, celebrado en Palma, lamentamos, no obstante, que no se ponga término a tan poco agradable situación máxime que, como decía hace pocos días un periódico de Palma, el velódromo del Tirador supera en mucho a todos los demás de España.

«Es de esperar que cediendo ambas partes, podrá resolverse armónicamente, este pleito, cuya excesiva duración perjudica lamentablemente, al deporte ciclista.»

El criterio sustentado por La Jornada Deportiva, fué favorablemente acogido y despertó esperanzas entre los ciclistas isleños.

Han transcurrido ya cuatro meses y entramos en la estación más favorable para las carreras y el Velódromo de Tirador, sigue descalificado.

La situación es inaguantable, y ante la pasividad de los elementos directores del ciclismo español y cronistas deportivos, parece que el «Veloz Sport Balear», quiere dar señales de vida, tomando actitudes y abandonando su ostracismo.

Sobre ello dice la revista «Baleares Deportiva»:

«Ahora, lo que de desear es y forzosamente no puede menos de ser así, que todos los elementos que integran aquella sociedad se percaten de la situación especialísima en que se halla aquélla.

Pesa sobre el «Veloz Sport Balear», una descalificación por parte de la Unión Velocipédica Española, cuyas razones y actual estado de cosas ha venido poniendo de manifiesto de una manera explícita y terminante nuestro colega El Día en una serie no interrumpida de artículos.

La orientación del «Veloz» frente a la U. V. E., está también fijada: considerarnos ofendidos e imponernos una activa labor ante el gesto tan poco deportivo de la Unión Velocipédica Española, para así poner de manifiesto ante España entera que una modesta entidad provinciana, se afana en contrarrestar las actitudes desplegadas por la «Representación» española del ciclismo, que hasta hoy tiene por único fin obstruccionar la labor de las entidades ciclistas para así, después de aniquilarlas, obtener Cataluña la supremacía.

Nuestra palabra está empeñada. Por dignidad no hemos querido aceptar el protectorado que luego nos ha ofrecido la U. V. E. y en cambio, hemos anunciado que podemos muy bien salir a la lucha, bastándonos nuestros entusiasmos y la fuerza que da el convencimiento del deber cumplido, para seguir laborando por nuestro deporte.

Siendo ello así, deber nuestro es no cejar en el noble empeño, y que en el día de mañana, no pueda nadie echarnos en cara que nuestros proyectos, nuestras aseveraciones, se han convertido al transcurso de los tiempos en vana palabrería.

Adalante, pues, que sólo con un pequeño esfuerzo de cada uno, conseguire-

mos en no lejana fecha poder aplaudir a dignos sucesores de quienes en días felices se escurrieron victoriosos en la pista del Tirador ostentando gallardamente año tras año, el envidiable entorchado de primer ciclista español.

Si bien no estimamos la más conveniente, la actitud que tomará el V. S. B. en cuyo seno dicese ha sido nombrada una Comisión Deportiva compuesta de elemento joven y enamorado del ciclismo, la encontramos comprensible.

No bastó acaso a la U. V. E. el intento de celebrar el Campeonato de España, medio fondo en Villarreal, teniendo que suspenderlo, determinación que hirió directamente a la entidad superior del ciclismo nacional?

Hace unos días, un hombre que siente las necesidades del ciclismo ha sido elevado a la presidencia del Veloz Sport Balear. Y comentando la elección escrita «Baleares Deportiva» las líneas que más arriba hemos dado cuenta.

La situación tiende a empeorar. Y aunque no seamos los más autorizados para ello, nos permitimos hacer un llamamiento a todos los interesados en el asunto litigante puesto que como hemos dicho en repetidas ocasiones, estimamos un delito deportivo dejar que continúe como hasta hoy esta lamentable situación que tiene inactiva una región que sin exagerar podemos considerarla como la primera en ciclismo.

Tienen la palabra todos los que de ciclismo se interesan. Sería curioso conocer sus opiniones.—A. S. M.

### Sobre la retirada de Ferrá

Del notable portero del «Baleares F. C.» don Miguel Guasp, hemos recibido la siguiente carta:

«Sr. Director de EL DIA. Muy señor mío y de mi consideración; Mucho le agradeceré la inserción de estas líneas, en el periódico de su digna dirección.

Habiéndome enterado por la prensa, de la retirada de Victoriano Ferrá, el insigne y admirado guardameta alfonsoino; retirada que todo aficionado sentirá profundamente por ser el único portero verdad entre nuestros equipos, dejando con su retirada un vacío muy difícil de llenar, y no pudiendo ser factor de ningún homenaje que se le tribute dentro de las filas alfonsoinas por no pertenecer a ellas, lo hago público y es deber mío adherirme a todo homenaje que en honor suyo se haga. Y como discípulo suyo le dedico particularmente y en honor suyo mi actuación en el partido que se ha de celebrar el domingo entre el «Baleares» y el «Regional».

Gracia que espero alcanzar de V. se despide suyo y affmo. y s. s.—Miguel Guasp.»

## FOOT-BALL

### El Campeonato de España

Los segundos cuartos de final

Triunfan Asturias-Cataluña y Vizcaya. Galicia-Guipúzcoa no jugaron

En Sevilla, Gijón y Bilbao tuvieron lugar los tres partidos eliminatorios para el Campeonato Nacional, suspendiéndose el encuentro San Sebastián-Vigo (en la primera población) por hallarse el terreno de juego en pésimas condiciones, y así considerarlo el árbitro señor Peris.

Todos los resultados se avienen a la lógica y esta vez fué fácil profetizar sobre ellos.

**Athletic, 5 goals-Madrid, 0**

San Mamés, fué teatro de la derrota centralista.

Definitivamente queda plenamente demostrado el escaso valor del once castellano que ha experimentado de nuevo un gran contratiempo.

El Madrid carece de medios, sin los cuales no pueden lograrse triunfos.

En el once madrileño, imperó el desconcierto desde los primeros momentos, faltos sus *equipters* del auxilio en el eje del equipo, de Monjardín, cubriendo la mayoría de lugares, con suplentes.

**Sporting, 6 goals-Valencia, 1**

En Gijón tuvo lugar el encuentro el cual había despertado gran interés habiéndose agotado el taquillaje.

Actuó de árbitro Echevarría y los equipos se alinearon en la siguiente forma:

Valencia: Mariano; Llobet, Piñol; Martín, Hipólito, Esteban; Costa, Bubells, Montes, Estellés y Cordellat. Sporting: Amadeo; Germán, Salas; Jesús, Corsino, Virgilio; Arcadio, Boldo, Morilla, Palacios y Argüelles.

Falta, como pueden ver los aficionados, el eje del equipo, Meana, demostrándose no obstante la superioridad del once astur.

A los 16 minutos de juego, Montes, del Valencia, consecuencia de un *corner* marcó el único *goal* para su equipo. Empató Sporting por *penalty* tirado por Garmán.

Fueron expulsados del campo varios

jugadores del Valencia por juego violento.

En la segunda parte, el dominio del Sporting es abrumador, jugando ambos equipos muy suciamente. Un *free-kick* contra Valencia bien tirado por Corsino, rebota en el larguero.

Ya muy entrada esta parte, a los 32 minutos de juego, Virgilio pasa a Bolado y éste marca el tercer *goal* para los astures. Casi seguidamente—tres minutos,—Virgilio repite la jugada con Morilla tirando éste a *goal* y marcando el cuarto. También tres minutos después de este tanto—tal es el dominio de los asturianos—Corsino remata de bonito testarazo un *corner*, valiéndole el quinto *goal* para el Gijón.

Terminó el juego con el completo dominio de los asturianos marcando su último *goal* de *penalty*.

**Europa, 2 goals-Sevilla, 1**

Partido celebrado en Sevilla.

A las órdenes del señor Rasero y reforzado el equipo del Sevilla F. C. por el notable jugador Kinké, es llevado el

*match* a gran fuerza y con extraordinaria velocidad, bien característico del notable campeón de Andalucía.

El refuerzo del jugador catalán en el Sevilla F. C. fué de una gran eficacia en el equipo andaluz, ya que Kinké fué el héroe de su equipo, como lo fueron Cros y Pelaó del Cataluña.

A los veinte y cinco minutos de empezado el partido, Cros, aprovechando un pase del interior derecha, recoge el balón rematando el primer *goal*, en el que si estuvo muy oportuno hay que reconocer que Avilés no puso nada por su parte para interceptarlo, habiendo tenido tiempo suficiente para ello.

Los sevillanos no perdieron por ello su fe en el triunfo, y apretando de firme y continuamente, animados por el público, ponen cerco al marco de Bordoy, hasta que Kinké remata en la forma magistral que él sabe hacerlo, el *goal* del empate.

Se produjo en las filas catalanas, consecuencia del *goal* de empate, desmoralización hasta que finalmente Cros consigue el segundo *goal* y con él la victoria.

## CRÓNICA GENERAL

### Foot-ball

**El «Arenas» en Palma**

Ayer mañana, de conformidad con lo anunciado, llegó procedente de Barcelona el equipo completo «Arenas» de Bilbao, que debe contender hoy y mañana en el campo de Buenos Aires, con el primero de la Real Sociedad Alfonso XIII.

Pasaron al muelle, al objeto de recibir a los *equipters* bilbaínos, una nutrida comisión de la Directiva del Alfonso XIII y gran número de socios los cuales les dispensaron un recibimiento entusiasta.

Igualmente pasó al muelle una comisión del equipo «Metalúrgico».

Ayer tarde los *equipters* bilbaínos, invitados por el club «realista» y acompañados por varios directivos de la misma realizaron en diversos autos una excursión a Valldemosa, Deyá y Sóller, regresando por la noche.

El equipo «Arenas» se presentará esta tarde frente al Alfonso XIII, integrado por los siguientes jugadores:

Guillen-Arruza-Careaga-Laña - Arruza-Peña-Ibañeta-Arruza-Jesus-Sesúmaga-Robus.

Suplentes: Manzano-Pagaza-Rivero. Reciban los simpáticos *equipters* nuestro más cordial saludo de bienvenida.

**Un nuevo campo en Palma**

Dentro de muy poco tiempo, quizá antes de finalizar el corriente mes, Palma contará con un nuevo campo de juego, que ha sido adquirido por el novel club Regional F. C.

El citado campo, está situado al final de la ronda de Poniente del Arrabal de Santa Catalina, lindante con el Velódromo de Tirador, reuniendo las condiciones más apreciables que son la proximidad a la capital y tener parada de tranvía a la puerta.

Las obras de vallado y apisonamiento del campo, han dado comienzo ya, llevándose a cabo con la mayor rapidez, tanto es así, que según nos comunica el presidente del club, don Pedro Comas, la inauguración tendrá lugar, solemnizándola con la venida de un equipo que producirá verdadera sensación, antes de finalizar el próximo mes de mayo.

El campo mide 120 metros de largo por 90 de ancho y tan pronto se terminen las obras de vallado, se procederá seguidamente a la construcción de las tribunas que deben circundarlo.

Mucho nos place el poder adelantar hoy la fausta nueva y para bien y prosperidad de nuestro deporte, lo celebramos en extremo.

**Nuevo club en Binisalem**

Varios entusiastas aficionados de aquella localidad, bajo la presidencia de don Jaime Alorda, han constituido un nuevo club de foot-ball, bajo la denominación de «Club Deportivo Binisalem».

Dado el arraigo que toma el foot-ball en aquella localidad y el entusiasmo de que están poseídos los elementos organizadores del nuevo club, cabe esperar de ellos una fructífera labor.

### Aviación

**Dos nuevos records**

Son los establecidos de las distancias 500 y 1.000 kilómetros.

El primero lo realizó Bateller sobre un biplano «Potez». Los 500 kilómetros, en dos horas cuarenta y cinco minutos cin-

ta y un segundos tres quintos. El anterior «record» pertenecía a Bossoutrol, con tres horas treinta y cinco minutos treinta y seis segundos dos quintos.

El segundo lo realizó el teniente Carrrier. Los 1.000 kilómetros en diez horas nueve minutos cuarenta segundos dos quintos. El anterior «record» pertenecía a Bossoutrol y Barnard, con diez horas diez y nueve minutos cuarenta y seis segundos.

**Un afortunado ensayo de Barbot**

Barbot el día 3 partió del aeródromo de Francazal, con una moto-aviette provista de un motor de 7 caballos y después de haber volado sobre la ciudad de Toulouse aterrizó sin incidentes, después de 25 minutos de vuelo a 500 metros de altura.

### Lawn-tennis

**Patterson no jugará la Copa Davis**

El campeón del mundo Patterson ha declinado la invitación hecha por la Federación Australiana, para formar parte del equipo de dicha nación en la Copa Davis. Lo propio han hecho Wertheim, Hawkesy O'Hara Wood.

En cambio han aceptado Anderson, Peah, Schlevingers y Stuart.

El equipo australiano no tendrá pues este año toda la potencia del año pasado.

### Ciclismo

**Nuevo velódromo**

Ha tenido lugar la inauguración del nuevo velódromo de Igualada, propiedad de la Juventud Republicana de dicha población.

Leemos que preguntada la opinión de Tresserras, por un periodista, sobre la pista ha contestado amablemente: «considero la mejor pista de España, a no ser la entrada de los Peraltes que es demasiado pronunciada».

Desconocemos el nuevo centro ciclista pero creemos la anterior declaración consecuencia del triunfo puesto que el corredor catalán fué *interviuado* después de alcanzada la victoria.

### Atletismo

**Una revelación americana**

En una reunión de atletismo organizada por la Kausas State Normal School de Nueva York un joven atleta llamado Mac Keovn, revelación de este año ha logrado un salto con pértiga de 3 metros 925 milímetros, altura que no parece ser el límite de lo que puede hacer.

## Hormas y Tacones

**para calzado**

ESCALERAS de mano

CARRETIILLAS para transporte

POLEAS de madera

NEVERAS

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C.

Plaza de la Cuártera, 12 y 13. Teléfono, 34

Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

# SAME

que vende la Fábrica MEDINA y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

## FOOT-BALL

Pelotas Inglesas, Gomas, Rodilleras, Tobilleras, Defensas, Bombas y demás Artículos, a precios de Fábrica, los vende la

# CASA CODINA

CALLE UNIÓN, 8 — PALMA (entre Mercado y Borne)

AMANTOS GOMAS

FÁBRICA ARTÍCULOS GOMA Y AMIANTO

**MEDINA Y CIA**

ÚNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES

RONDA PONIENTE Y G. HORNABEQUE STA. CATALINA TELÉFONO 10

CORREAS EMPAQUEADURAS

**Calzado con piso de goma**  
**Venta al Detall:** Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**MUEBLES** de todos los estilos y a precios relativamente económicos.

PRONTITUD Y PRECISIÓN EN LOS ENCARGOS

Dígnese visitarnos y se convencerá de la BARATURA y BUENA CALIDAD de nuestros productos.

DEPÓSITO Y VENTA: ROSARIO, 1 (esquina Sta. Domingo) — PALMA — TALLERES — **G. GINARD**

**Ultimos dias de Grandiosa Baratura**  
 EN LA CASA

**ALBERTO ENDOLZ**  
 CONSTITUCIÓN, 80 (Paseo del Borne)

Medias de seda clase superior a **7 Reales** par  
 Abanicos Japoneses, variado surtido, a **2 Reales uno**  
 Calcetines semi-hilo talón y suela Doble a **6 Reales par**  
 Bordados, gran surtido, a **1 Real metro**  
 Pañuelos alta calidad a **1 Real uno**  
 Algodón superior para medias y calcetines a **1'35 madoja**

**Ortopedia e Higiene**

Jeringas en forma de pera. Peras todo goma punta cónica para oídos y uretra. Peras politzer. Duchas nasales de Wever. Jeringas lavativas Chisoirs sistema Higginson. Enemas. INGRAM. Peras punta gruesa para insufiaciones nasales. Peras de Canula cambiabile. Botas fuertes moldeadas para Saca-leches y Ventosas. Ventosas todo goma. Pezoneras. Jeringas Dentales. Peras Lanza-polvos garganta. Pesarios Gariel, Hoogge, Plancher, Mariposas, Dumontpelier, Ebonita, Goma y demás clases y sistemas. Dilatadores Charpentier de Ribes y otros.

**CASA CODINA**  
 Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre el Mercado y Borne)  
 (FÁBRICA DE GOMA)

**REMEDIO MILAGROSO**

NINGUN REMEDIO conocido hasta hoy ha obtenido tantas curas en España ni en el Extranjero como el **EL OJO DE LA VERDAD** MARAVILLOSO

**DEPURATIVO RUBIO**

Herpes, eczemas, rojeces, picores, humores frios, escrófula, forúnculos, manchas de la piel, orzuelos, mal de ojos, granos de todas clases, erupciones, llagas, varices (llagas en las piernas), fistulas, hemorroides, arterioesclerosis, vicios de la sangre, dolores reumáticos y serვისos, gota, sífilis, etc., etc.

**Purifica y regenera la sangre**  
**Un solo frasco basta para convencerse**

**POMADA RUBIO.** Auxiliar poderoso y necesario

De venta en Palma: Farmacias VALÉNZUELA, TERRASA, REY, MIRÓ, AGUILÓ de SON SERVERA, Vda. de I. FORTEZA, etc., etc.

AGENTES EXCLUSIVOS  
 Sres. PEREZ MARTIN y C. — MADRID-BARCELONA

**LARDINA**

Manteca vegetal pura y neutra extraída del coco  
 Nombre registrado. Procedimientos de fabricación patentados

Venta en latas de 1 Kg. en el **Colmado Llofriú, Colmado Durán, Colmado de R. Aguiló** y en todos los Establecimientos de comestibles bien provistos.

Expedición en latas de 25 Kgs. (cajas con 2 latas), propias para hoteles, fondas, colegios y pastelerías

La **Lardina** es la mejor, más higiénica y económica de las mantecas para cocina y pastelería. Eminentemente médicos e higienistas atestiguan que la manteca de coco pura es la más fácilmente digerible de las grasas comestibles. La **Lardina** es el mejor sustitutivo de la manteca de vaca, siendo su precio inferior al de los aceites finos. La **Lardina** es la manteca ideal para frituras, y su ausencia de gusto y olor la hace la grasa más apropiada para pastelería. Es compatible con todas las esencias y perfumes, y sirve para toda preparación de pastas dulces y saladas.

En dichos establecimientos se facilitará a quien lo solicite folleto explicativo

Unicos fabricantes: **RIERA Y RUIZ, S. en C.** - Pallars, 210 - Barcelona

**Nodrizza**  
 de 28 años, leche de 4 días, desea criatura para lactar en su propia casa.  
 Informes: Cordelería, 57 - 3.º 2.º

**FINCA**  
 Se vende una nueva en el ensanche compuesta de bajos, 3 pisos, almacén y estenso solar, produce buen interés.  
 Razón: calle Obispo, 6.



En Egipto mucha gente asegura que ya se usan los productos Peca Cura

Jabón, 1'50. Crema, 2'50. Polvos, 2'50. Agua cutánea, 8'50. Agua de Colonia, 3'50. C. 10 y 16 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES

Productos serie IDEAL

ACACIA - Mimosa - GINESTA - Rosa de Jericó - ADMIRABLE - Matinal - CHIPRE - Rocio Flor - ROSA - Vértigo - CLAVEL - Muguet - VIOLETA - Jazmin.

Jabón, 3. - Polvos, 4. - Loción, 4'50, 6'00 y 20 pesetas, según frasco. - Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche - Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)

Vd. se asegura la SUPERIORIDAD en la LUCHA COMERCIAL usando la MÁQUINA de CALCULAR de bolsillo "ADDIATOR"

SUMA - RESTA - MULTIPLICA - DIVIDE

Es la máquina ideal insustituible para SACAR SALDOS. Garantía 10 años



Precio: **100 pesetas**  
 EXPOSICIÓN Y VENTA

**Casa Malondra**  
 Jaime II, 78

**Traspaso**  
 Por ausentarse su dueño, se desea traspasar una tienda almacén de comestibles situada en punto céntrico y de mucho tránsito, con amplio local.  
 Informes: Herrería, 87. Palma.

**Regalaré diez pesetas**  
 Al que me indique quien me alquilaría una cochera para guardar un automóvil.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16

**En el Arenal**  
 Tanto se alquila como se vende, magnífica casa chalet de construcción moderna, reúne todas las comodidades.  
 Informes: Ribera, 5-2.º Palma.

**AVISO**  
 Limpia calderas, se ofrece a los propietarios de fábricas.  
 Calle de Santa Clara, 40 - 2.º Palma.

**TOS**  
**BRONQUITIS-GRIPPE-ASMA**  
 absoluta curación con

**Pesyl**

preparado en  
**Jarabe - Comprimidos**  
**Pastillas - Inyectables**

**PECHOS PILDORAS CIRCASIANAS**, Doctor Brun.

Desarrollo, belleza y endorrecimiento en dos meses, con el uso de 6 pesetas frasco. Madrid, Goyoso; Valencia, Cuesta; Zaragoza, Jordán; Murcia, Selguer; Habana, Sarra; Caracas, Daboin; Managua, Guerrero; Barranquilla, Acosta-Maldonado; Puerto Rico, Comas Pezork. - Mandando 6'50 pias. sellos a Pousarxer, Viladomat, 104, Apartado 481, Barcelona, remítase reservadamente certificado.

DESCONFIAD DE IMITACIONES

DE VENTA EN MALLORCA: M. Colom, «Centro Farmacéutico»

**ESENCIAS purísimas**

LIMÓN, Naranja y Bergamota de Messina - Menta y Lavanda de Mitcham - Vainillina - Anetol - Anís, Rón, Coñac y Ginebra - Frambuesa, Fresa, Grosella, Plátano, etc. - Colonia, Ron-quina y Extractos de Flores.

(Calidad y Precios sin competencia)  
 INSTITUTO QUIMICO A. L. - PALMA  
 Calle Virgen de Lluch, 26 (plaza Cuadrado)

**Tenedor de libros**  
 Disponiendo horas libres se ofrece.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se venden**  
 Varias casas situadas en Son Españollet.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**En venta**  
 Una casa en las afueras de Sóller con terreno y árboles frutales, agua abundante, muchas comodidades y parada del Tranvía.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16

**En el Terreno**  
 Se alquila casa con muebles.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Señorita**  
 Mecanógrafa, sin inconveniente en despachar, desea colocación en despacho, oficina o tienda.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se alquila**  
 La vaquería de Miramar.  
 Para informes, en la calle de San Alonso, Palma.

**25 Pesetas**  
 al que me proporcione piso hasta 60 pesetas de alquiler que sea buena y esté dentro la población.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Para alquilar**  
 Bonita casa con dos dormitorios, cocina, agua de cisterna y pozo, muy ventilada y buena vista.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**DESEO**  
 Tomar en alquiler local espacioso, propio para almacen.  
 Ofertas: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se vende**  
 Una tienda espaciosa propia para taller, situada en punto muy concurrido.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se alquila**  
 una habitación dormitorio para caballero, y otra para despacho; ventiladas y espaciosas.  
 Razón: Calle del Socorro, 142-2.º

**A Comisión**  
 Trabajaría artículo para la plaza de Barcelona.  
 Escribir a D. Ch. G. Caté Paris. Borne-Palma.

**Se alquila**  
 Casa espaciosa en el Coll d'en Rebasaa.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**DIDON**  
 Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídale en Cafés de primer orden.  
 Depósito: Calle de Sanz, 8. Palma.

**Se venden**  
 Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.  
 Para informes agencia Plaza de Palou y Coll, núms 10 y 12.  
 Nota. - No se admiten corredores

**Galeras**  
 Se venden dos, una de seis asientos y otra de transporte.  
 Calle de la Reina Violante, 11 - Fábrica de legías.

**Calados**  
 a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca.  
 Se pisan faldas.  
 Cordón de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro.  
 Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

**INTERESA a todos**  
 Con poco capital y el concurso de nuestros conocimientos técnicos, cimentados de experimentada práctica, puede uno desarrollar en su propia casa y en toda población una

**PEQUEÑA INDUSTRIA**  
 fácil y lucrativa.  
 Escribir acompañado sello para la contestación: Apartado Correos 57 - PALMA

**Se alquila local**  
 propio para almacén, industria o garage sito en la calle Son Costa (Son Suñeret) detrás del cine Doré.  
 Informarán: calle Martínez Vargas, 21. (Son Suñeret).

**Pasajes**  
 Para América, Oceanía y cualquier punto de Europa.  
 GRATUITAMENTE se expide la documentación necesaria para el viaje.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**PISO**  
 principal o entresuelo, se compraría en punto céntrico.  
 Ofertas por escrito: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Manifestaciones de Almodovar

La conferencia de Indalecio Prieto en el Ateneo.—Un suceso.—Martínez Anido no ha sido asesinado

Madrid, 10 a las 22.—Este mediodía, como de costumbre, el ministro de la Gobernación, Duque de Almodovar del Valle ha recibido, en su despacho oficial, a los periodistas.

Interrogado acerca de lo que dice un periódico sobre la probable comunicación que ha dirigido el Gobierno al Presidente del Ateneo a consecuencia del discurso que allí pronunció el sábado el ex-diputado socialista don Indalecio Prieto ha respondido:

—Yo no tengo de eso la menor noticia pero, además, la realización de tal propósito, si existiera, no correspondería a este Ministerio, sino al de Instrucción pública.

Hablando del incidente ocurrido anoche en la calle de la Montera ha tratado el Duque de Almodovar del Valle de quitarle importancia.

El hecho fué que un oficial de Infantería amonestó al soldado de cuota del cuerpo de Ingenieros Carlos San Juan por no haberle saludado, aboteándole luego.

El público se indignó y los guardias tuvieron que proteger al oficial de las iras populares.

En el suceso interviene el Juzgado militar.

Carecen de fundamento—ha dicho luego el ministro—los rumores alarmantes que circularon ayer de haber sido asesinado en Bilbao el ex-gobernador civil de Barcelona señor Martínez Anido.

Cierto es—ha dicho por último—que dicho señor no está en Bilbao, sino en Tánger, sin novedad alguna.

### Consejo de Ministros A la entrada

Los ministros no hacen manifestaciones de interés

Madrid 10 a las 22.—Cerca de las seis de la tarde comenzó el Consejo de ministros en la presidencia.

Ninguno de los Consejeros hizo manifestación alguna de interés, pero tuvieron especial empeño en negar el rumor de que hayan ocurrido acontecimientos en Melilla.

Para demostrar lo infundado de los rumores el señor Alcalá Zamora dijo que mañana saldrá en el expreso para Sevilla.

El señor Villanueva se limitó a manifestar a los periodistas que llevaba al Consejo la distribución de fondos del mes.

El marqués de Alhucemas dijo que el Consejo terminaría cerca de las ocho y media.

No quiso hacer ninguna otra manifestación limitándose a saludar afectuosamente a los periodistas.

El ministro de Fomento dijo que llevaba un expediente de las obras de ampliación del puerto de Valencia, pero no sabía si podría dar cuenta del mismo, pues tiene que estudiarlo el ministro de Hacienda.

Los demás ministros nada dijeron:

### Noticias generales

Contra los abusos de los caseros Madrid 10 a las 22.—Hoy visitaron al Conde de Romanones varios vecinos de

la calle del Cardenal Cisneros y de Santa Eugracia, acompañados del presidente de la Asociación de vecinos de Madrid, para denunciarle los procedimientos empleados por algunos caseros para dejar incumplido el decreto regulando los alquileres.

Se lamentan también de que los Juzgados, especialmente el de Chamberí, ante las denuncias se limitan a incoar expedientes, siendo los juicios benévolo para los propietarios.

El ministro prometió a los visitantes informarse detalladamente de los hechos denunciados y poner el remedio oportuno.

### Atentado sindicalista

Zaragoza 10.—Al pasar anoche por la calle de la Universidad, frente al local del sindicato libre, al que está afiliado el obrero Agustín Alvarado fué agredido a tiros desde un portal próximo por unos desconocidos.

El pañuelo que llevaba al cuello fué atravesado por una bala, resultando ileso el Agustín.

Inmediatamente salieron del local del sindicato los compañeros del Alvarado, que persiguieron a los agresores cruzándose algunos disparos que produjeron alarma.

Por indicaciones del obrero agredido ha sido detenido el sindicalista del Unico

Victoriano García como presunto co-autor de la agresión.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 10 a las 24'00

Interior contado.	70'60
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p 8.	96'30
Amortizable 4 p 8.	90'00
Acciones Banco de España.	569'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	247'00
Exterior.	86'50
Español crédito.	00'00
Francos.	43'75
Libras.	30'44
Río de la plata.	235'75
Cedulas Hipotecarias.	88'55
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	102'75

Barcelona 10 a las 24'00

Interior.	70'90
Exterior.	87'40
Amortizable.	96'30
Nortes.	64'35
Alicantes.	59'00
Andaluces.	41'50
Río de la plata.	00'00
Francos.	43'85
Libras.	30'43
Dollars.	6'52
Liras.	32'65
Marcos.	0'04
Francos Suizos.	119'75
Francos Belgas.	00'00
Coronas.	0'00

## De Barcelona

### Veterinario agredido a cuchilladas

Barcelona 10, a las 24.—En Manresa, esta mañana el veterinario municipal inspector de mercados fué agredido a cuchilladas por el pinche del «Eden Concert» José Pérez Velasco.

El veterinario ha ingresado en el hospital y el agresor ha sido detenido.

### La asamblea de la prensa.—Obsequio

Barcelona 10 a las 24.—El próximo domingo, la Junta directiva de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona obsequiará con una visita a la Exposición de Industrias eléctricas a los periodistas de Cataluña y Baleares que asistan a la Asamblea de la Prensa que ha de celebrarse en esta capital.

### Los atentados sociales

El de la calle de Alcolea.—Diligencias judiciales.—Autos de prisión y procesamiento

Barcelona 10 a las 24.—Ayer, en la prisión celular, el Juzgado que entiende en el sumario que se instruye con motivo del atentado ocurrido en la calle de Alcolea practicó, con asistencia del Fiscal, varias diligencias, entre otras, el reconocimiento por varios de los autores, en rueda de presos.

El Juzgado, en virtud de dichas diligencias, ha dictado auto de prisión sin fianza contra José Ballvé y de procesamiento, con libertad provisional, contra Francisco Santaró.

Para mañana están citados para declarar los guardias que intervinieron en el hecho de autos, así como también los vecinos del sitio donde ocurrió el suceso.

### Viladoms, sigue gravísimo

Barcelona, 10 a las 24.—Viladoms, que como se sabe resultó herido en el atentado de que fué objeto en la calle de los Condes de Benlloch, sigue en estado gravísimo.

Los facultativos que le asisten, no obstante, han manifestado que si mañana no

se han presentado complicaciones confían salvarle.

### Citados para declarar

Barcelona, 10 a las 24.—El Juzgado del distrito del Oeste que entiende en el proceso que se instruye con motivo del atentado contra el obrero panadero Narciso Garriga ha citado para declarar a varios familiares de la víctima.

### En libertad

Barcelona, 10 a las 24.—Ha sido puesto en libertad Gumersindo Sánchez que, en unión de otros individuos, intentó agredir al obrero Jesús Rodríguez en la calle del Conde del Asalto, hecho del que dió cuenta oportunamente.

### Entierro

Barcelona, 10 a las 24.—Mañana se verificará el entierro de una de las víctimas de los últimos atentados.

La comitiva partirá del Hospital Clínico.

### Asuntos de Baleares

#### Weyler a Mallorca

Madrid 10, a las 22.—Al recibir a los periodistas el marqués de Alhucemas les manifestó que le había visitado el capitán general don Valeriano Weyler, pues marcha a Baleares a pasar una corta temporada.

### Fotografía

Buena ocasión: Por retirarme traspaso galería Palma, antiguo establecimiento con amplia vivienda, aparatos, mobiliario, accesorios, etc.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Automóvil "Clement-Bayard"

10/12 HP.

se vende por Ptas. 4.000. A toda prueba

Agencia: STUDEBAKER, Olmos, 101.

### Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS  
Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de  
**Diatermia o termopetración**

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las bienorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.  
Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenidas - Teléfono 112

## LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos  
CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolería de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

## TOS-TOS-TOS..... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de pildoras que vale 0'60 pesetas en la

## Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

### Teatros

#### Principal

Anoche se estrenó la comedia, adaptación de una novela norteamericana por Miguel Mihura y J. Andrés de Prada titulada «Una mujer que no miente».

Es una obra llena de situaciones cómicas y escrita con facilidad y gracia exponencial.

Una donosura sin malevolencia alguna, ingénua y sencilla es la que caracteriza esa obra, en la que los autores parecen que no han perseguido otro fin que el de hacer pasar un buen rato. Es una comedia sencilla y amena que el público escucha con sano regocijo.

El asunto es bastante original y está tramado con habilidad.

La interpretación aceptable.

#### Lírico

Para hoy se anuncian los siguientes debuts:

La bailarina López; el menager Gabau, con su colección de perros y monos amaestrados; la canzonetista María Reynon y Mr. Rambeau, con sus diminutos caballos amaestrados.

### Audiencia

#### Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Juan Pizá Calafat, acusado de un delito de estafa.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal señor López Sagredo, y el procesado estará defendido por el Abogado don Jaime Suau.

### De Instrucción

#### Becas extraordinarias

De Real orden han sido concedidas las siguientes becas extraordinarias:

De 100 pesetas: a doña Carmen Tur, de la Normal de Maestras de Baleares, y a don Lucas Estarellas, de la Normal de Maestros de Baleares.

De 50 pesetas: a don Gabriel Pastor, del Instituto de Baleares, y a don Miguel Ga-

### «Butlletí dels Mestres»

El último número de esta publicación pedagógica inserta el siguiente sumario:

La comprobación de resultats.—Pedagogía: Una estética del Mestre, per Llorenç Cabós.—Vida Escolar: Gimnástica Educativa. Importancia d'una bona respiració, per Josep A. Trabal.—Assaigs de la Mancomunitat. Recerques sobre l'estructura dels mots catalans per a l'ensenyament del llenguatge, per Artur Martorell.—Llibres.—Revistes.—Notícies breus.

## Espectáculos

#### Principal

Compañía de comedia de Julia Delgado Caro.

A las 9.—Cristalina (estreno).

#### Lírico

Desde las 6 función de cine y variedades: 2.º libro de «La casa del misterio» y Papulia Lopez bailarina, María Reynon canzonetista y Mr. Rambeau con sus animales amaestrados.

#### Moderno

Desde las 5 y media sesión continua de cine: «El beso», 2.º y 3.º episodios de «Vence a la muerte» y Harold comediante

#### Protectora

Desde las 6 función de cine: 2.ª jornada de «Los Parias del amor», 2.ª jornada de «Su gran campeonato» y «Patii tenorio».

### Se vende

Un cuadro muy antiguo y de mucho mérito.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Finca en Manacor

De una cuarterada de extensión, viña, higuera y otros árboles frutales en inmejorables condiciones; se vende a plazos o al contado.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

IMPRESA DE «EL DIA»

# CAMISERIA PARISIEN

SASTRERÍA :: CAMISERÍA :: PAÑERÍA :: LENCERÍA :: GÉNEROS DE PUNTO  
DRILES DEL PAIS = SABAÑAS DE UNA PIEZA DESDE 3 PESETAS

COLÓN, 27 Y 29